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Legislaturperiod 2013-2018

D’PARLAMENTARESCH AARBECHT VUN DER CSV-FRAKTIOUN 
AM IWWERBLÉCK

Di aktuell Legislaturperiod geet op en Enn. De 14. Oktober 
gëtt eng nei Chamber gewielt. D’CSV huet dës Period an der 
Oppositioun erlieft. Mir hunn als Partei, mä och als Fraktioun 
ee wäite Wee hannert eis, deen net ëmmer einfach war, deen 
eis awer och d’Chance gebueden huet di politesch Aarbecht 
vun enger anerer Perspektiv ze gesinn, z’organiséieren an 
ze gestalten.

Eng Fraktioun vun enger Majoritéitspartei huet eng aner Roll 
ze spillen, wéi eng Fraktioun an der Oppositioun. Als Frakti-
oun vun de Majoritéitsparteien geet et drëms der Regierung 
de Réck ze stäipen fir dass de Regierungsprogramm ëmgesat 
gëtt. Als Fraktioun vun der Oppositioun huet een am Kader 
vun der parlamentarescher Kontroll vun der Regierung, fir déi 
d’Chamber zoustänneg ass, eng besonnesch Roll ze spillen. 
Dëst gëllt ëm sou méi fir di gréissten Oppositiounsfraktioun, 
wie d’CSV-Fraktioun, di mat 23 Deputéierten an der Chamber 
vertrueden ass. Als Oppositiounsfraktioun stoung d’CSV, am 
Géigendeel zu de Fraktioune vun der Majoritéit, an enger 
kritescher Distanz zu der Regierung. Et gëllt net hei sech 
vehement géint all Moossnam, all Entscheedung, all Projet 
vun der Regierung ze wieren. Mir woren net prinzipiell géint 
all Virschléi vun de Majoritéitsparteien. Am Géigendeel, mir 
hu vill Gesetzesprojete matgedroen. Vill Texter, déi während 
dëser Legislaturperiod, virun allem am Ufank, gestëmmt 
goufen, haten iwwregens nach d’Ënnerschrëft vun der viregter 
Regierung. Mä och Texter, déi ausschliisslech vun der aktueller 
blo-rout-grénger Koalitioun ausgeschafft goufen, hu mir 
gestëmmt, wann se fir eis sënnvoll waren.

Mir hunn eis kritesch Meenung do geäussert, wou mir gemengt 
hunn, dass d’Regierung an d’Majoritéitsparteien am Parlament 
um Holzwee waren. Mir hunn zu ville Projeten, Alternative 
virgeschloen. Mir hunn eis Siichtweis kloer an de parlamenta-
resche Kommissiounen an am Plenum an der Chamber zum 
Ausdrock bruecht, mä och an de sëlleche Pressekonferenzen, 
déi mir gehalen hunn. Mir hunn eis mat der Zivilgesellschaft, 
mat de Gewerkschaften an dem Patronat reegelméisseg 
gesinn. Mir hunn och mat de Bierger dobaussen diskutéiert fir 
de Bols vun der Gesellschaft ze fillen, fir ze wëssen wou bei de 
Leit de Schong dréckt.

Dëst ass een Iwwerbléck, dee mir elo virleeën, et ass net 
der CSV hire Wahlprogramm. Et ass een Iwwerbléck vun de 
grousse Linnen, ee Resumé vun eisen Haaptalternativen  
a -kritikpunkten, eng Zesummefaassung vun den Haaptachse 
vun eiser Aarbecht als parlamentaresch Fraktioun. Dësen 

Iwwerbléck intégréiert och ee Bilan vun eise Vertrieder am 
EU-Parlament, wéi och kuerz Portraitë vun eisen National- an 
Europadeputéierten.

Als Fraktiounspresident denken ech, dass et eis als CSV- 
Fraktioun gelongen ass, eng seriö, eng eescht, eng éierlech 
Oppositiounspolitik ze maachen. An dësem Kontext wollt ech 
menge Fraktiounskollegen fir hir wäertvoll Aarbecht an Asaz 
Merci soen. Ech profitéieren och vun der Geleeënheet fir mech 
bei de Mataarbechter aus der Fraktioun, déi eis während all 
dëser Zäit  begleed hunn, ze bedanken.

Mir hunn Ideeën, wéi mir eist Land kënne besser an deenen 
nächste Joren opstellen. Mir hunn ee Plang fir Lëtzebuerg. 
Mir hunn och vun deene 5 Joer profitéiert fir eis op déi 
nächst Legislaturperiod viirzebereeden. Eise Wahlprogramm  
wäert an den nächste Wochen am Detail eis Ideeën duerleeën. 
Ech freeë mech op d’Wahlcampagne, op d’Méiglechkeet mat 
Iech iwwer eis Ideeën ze diskutéieren.

CLAUDE WISELER
Frakiounspresident vun der CSV
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1 Stand ob den 15. Mee 2018

Während der Legislaturperiod 2013-20181 huet d’CSV-Fraktioun :

- 9 Gesetzesvirschléi an der Chamber déposéiert ;
- 125 Amendementer zu Gesetzesprojeten vun der Regierung gemaach ; 
- 6 Resolutiounen an 90 Motiounen virbruecht. 

- 3 Debatten ; 
- 13 Interpellatiounen ; 
- 12 Heures d’Actualité ugefrot. 

- 1959 schrëftlech Froen ;
- 109 mëndlech Froen am Kader vun der Froestonn ; 
- 9 Froen mat Debatte (« Questions élargies ») un d’Regierung gestallt.

- an 59 Pressekonferenze gehalen.

KUERZEN
IWWERBLÉCK
AN ZUELEN
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Zahlen und Bilanzen sind ihr Beruf. Und auch ihr Ding. Vor 
allem aber kann Diane Adehm, Jahrgang 1970, hinter die 
Zahlen blicken. Dort nämlich, wo die Menschen sind. Das hat 
die studierte Ökonomin früher bereits als Wirtschaftsprüfe-
rin getan. Sowohl im Privatsektor als auch beim nationalen 
Rechnungshof. Als Politikerin ist diese Kompetenz noch 
wichtiger. „Zahlen sind schon sehr wichtig. Aber die Wirk-
lichkeit hinter den Zahlen ist mir noch wichtiger. Und ich 
glaube das geht den meisten Menschen so“, erzählt sie.

„Politik ist Zukunftsgestaltung für die  
Menschen“

Seit 2011 ist Diane Adehm CSV-Abgeordnete des Bezirks 
Zentrum auf Krautmarkt. Auch hier sind es wieder die Zahlen, 
die sie beschäftigen. Und die sie auch, wie könnte es anders 
sein, als Präsidentin des budgetären Kontrollausschusses 
regelmäßig überprüft. Allen voran die Zahlen des Budgets. 
„Doch auch hier darf man nicht nur die nackten Zahlen 
sehen. Man muss schon immer auch das große Ganze im 
Blick haben. Schließlich ist Politik in erster Linie Zukunfts-
gestaltung für die Bürger“, erklärt die realistische Optimistin, 
für die es immer noch eine große Ehre ist, Abgeordnete zu 
sein. Gerade in der Opposition. „Natürlich wollen wir als CSV 
wieder in die Regierungsmehrheit. Hier kann man einfach 
besser gestalten. Doch die Bedeutung der Opposition ist 
dennoch nicht zu unterschätzen“, unterstreicht sie.

Wachstum der Lebensqualität

Ein weiteres nationales Thema ist für Diane Adehm ein 
nachhaltiges Wachstum. Besonders im Interesse der zahl-
reichen kleinen und mittleren Unternehmen in Luxemburg. 
„Für mich ist klar, dass wir auch in Zukunft Wachstum 
benötigen. Aber nicht nur quantitatives, sondern auch 
qualitatives, inklusives und selektives Wachstum. Also ein 
Wachstum, das auch den Menschen mehr Lebensqualität 
bringt“, so die CSV-Bezirkspräsidentin, die ihre Partei klar als 
politische Kraft der Mitte definiert. Kulturkampf jedenfalls 
ist ihre Sache nicht. Das hat sie auch in der Kirchenfabrik- 
Debatte klar und deutlich gemacht: „Man hätte die Frage der 
Kirchenfabriken auch ganz anders lösen können. Nämlich im 
Dialog und im Konsens. Doch beides war nicht erwünscht.“ 
In ihrer Gemeinde Hesperingen ist sie zudem erste Schöffin. 

Hier liegen ihr vor allem die zahlreichen kulturellen Ver-
anstaltungen am Herzen: „Die Gemeinde Hesperingen hat 
zwar mehr als 15000 Einwohner. Aber vom Feeling her hat 
sie immer noch Dorfcharakter. Dier Wohlfühl-Faktor ist mir 
sehr wichtig.“

Privat eher Bücher statt Bilanzen

Entspannung und Ausgleich findet die Mutter eines Sohnes 
nach getaner Arbeit zu Hause bei ihrer Familie. Oder auch 
beim Jogging in freier Natur. „Denn privat ist definitiv 
Schluss mit der Zahlenleserei. So spannend sind Bilanzen 
und Budgets dann nun doch wieder nicht“, sagt sie augen-
zwinkernd. Denn die sonst eher diskrete und gewissenhafte 
Rechnungsprüferin ist auch ein Mensch mit Humor. Und 
die auch durchaus hart im Nehmen ist. „Was mich nicht 
umbringt, macht mich stärker“, pflegt sie zu sagen.

DIANE ADEHM:
DIE GEWISSENHAFTE
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Von Haus aus ist sie zwar Psychologin. Aber in der Praxis 
entspricht Sylvie Andrich-Duval, Jahrgang 1958, ganz und 
gar nicht dem Psychologen-Klischee der Weltfremdheit. Sie 
ist vielmehr Terrain-Frau. „Theorie ist zwar schön und gut. 
Doch es sind die konkreten Dinge, die die Menschen weiter-
bringen“, sagt sie. Die Menschen weiterbringen und dabei 
vor allem Kindern, Jugendlichen und Frauen in Not helfen, 
das war auch ihr Arbeitsmotto bei der Asbl „Fir ons Kanner“ 
sowie als Direktorin der Stiftung „Pro Familia“. Anschließend 
konnte sie ihre psychosoziale Erfahrung als Regierungsrätin 
im Familienministerium einbringen.

Priorität Sorgen der Menschen

Seit 2005 ist Sylvie Andrich-Duval CSV-Südabgeordnete. 
Auch hier setzt sie sich für die Schwächsten der Gesell-
schaft ein. Für Menschen ohne Lobby. Allen voran für Kinder, 
behinderte und ältere Menschen. Eine Psychologen-Eigen-
schaft hat sie dabei in ihr Politiker-Dasein hinüberretten 
können: sie kann zuhören. Und sie tut das auch gerne. 
Getreu dem Satz von Raoul Follereau „Aider, c’est d’abord 
comprendre: donc écouter“. Kein Wunder, dass ihr auch 
auf Krautmarkt vor allem Familien-, Gesundheits-, Sport-, 
Gleichstellungs- und immer auch Sozialpolitik am Herzen 
liegen: „Unsere Gesellschaft hat ein Gerechtigkeitsproblem. 
Die Schere zwischen arm und reich ist zu groß. Deshalb sind 
mir soziale Gerechtigkeit und das Recht auf menschenwür-
diges Wohnen so wichtig.“ Für die Abgeordnete gibt es indes 
keine Chancengleichheit ohne Bildung. „Diese darf jedoch 
nicht nur der Wirtschaft dienen. Der Mensch mehr als Wirt-
schaft und Zahlen. Gerade in einer digitalisierten Gesell-
schaft werden die Lebenskompetenzen immer wichtiger. 
Letztlich kommt es auf das Zwischenmenschliche an“, gibt 
sie zu bedenken.

Lebensgefühl Süden

Die gebürtige Düdelingerin ist seit 2017 auch wieder im 
Gemeinderat ihrer Heimatstadt, dem sie zuvor bereits 
von 1998 bis 2014 angehörte, vertreten: „Düdelingen liegt 
mir sehr am Herzen. Hier bin ich aufgewachsen. Und hier 
möchte ich auch die Zukunft mitgestalten. Ich kann mir 
eigentlich nicht vorstellen, an einem anderen Ort zu leben“, 
so die Düdelingerin mit Leib und Seele. Dies gilt auch für 

den Südbezirk insgesamt: „Denn man muss auch regional 
denken.“ Frei nach dem Motto: einmal ein „Minettsdapp“, 
immer ein „Minettsdapp“! „Für mich ist der Süden nicht nur 
ein Ort, sondern ein Lebensgefühl“, erzählt sie.

Politik auch mit Gelassenheit

Neue Kraft findet Sylvie Andrich-Duval beim Spaziergehen 
durch die Natur. „Hier bekomme ich meinen Kopf frei. Frei auch 
für neue Ideen“, erzählt sie. Diese neuen Ideen kommen dann 
auch ihrem politischen und gesellschaftlichen Engagement 
zugute. Gerne denkt sie dabei an ihre Zeit bei „Gaard an 
Heem“ oder den Kleintierzüchtern zurück: „Die Natur gibt 
mir sehr viel. Wir können eigentlich viel von ihr lernen. Nicht 
zuletzt auch eine natürliche Lebensfreude und Gelassen-
heit“, findet sie. Und lächelt dabei.

SYLVIE ANDRICH-
DUVAL: DIE ZUHÖRERIN
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Nänz - so nennen sie ihre Freunde - kann auf die Zähne 
beißen. Das hat Nancy Arendt, Jahrgang 1969, als Hoch-
leistungssportlerin von der Pike auf gelernt und trainiert. 
Zunächst als Ausnahme-Schwimmerin. Hier war sie bei 
den Olympischen Spielen 1988 in Seoul mit von der Partie. 
Dann mutierte sie zur herausragenden Triathletin. Hier ging 
sie 2000 in Sydney an den olympischen Start. Und belegte 
einen ausgezeichneten zehnten Platz. „Meine Jahre als 
Sportlerin und Studentin waren eine tolle Zeit mit einmali-
gen Erfahrungen, die mich für mein ganzes Leben geprägt 
haben. Nicht nur sportlich, sondern auch menschlich“, 
erzählt die Quereinsteigerin.

300 Prozent Engagement

Vor allem den Teamgeist hat sie von Olympia mit auf Kraut-
markt genommen. Und auch ihre Kämpfernatur. Auf die 
Zähne beißt Nancy Arendt auch heute noch in der Politik. 
Seit 1996 ist sie - mit einer kleinen Unterbrechung von 1999 
bis 2003 - im Parlament als CSV-Südabgeordnete. Wenn sie 
sich für eine Sache engagiert, dann gibt sie immer noch 300 
Prozent. Etwa für Kinder- oder Frauenrechte. „Hier brauchen 
wir eindeutig einen Mentalitätswechsel“, fordert sie. Sie setzt 
sich vor allem für einen höheren Stellenwert des Sports in 
der Gesellschaft ein. Vor allem soll die Bewegung im Alltag 
von Kindesbeinen an bis ins hohe Alter besser gefördert 
werden. Ihr liegt die Gesundheit der Menschen am Herzen. 
Deshalb auch ihr Einsatz für ein verschärftes Rauchverbot 
etwa auf Spielplätzen: „Mir geht es nicht um Schikane, son-
dern vorrangig um Kinder- und Jugendschutz!“

„Auch große Politik beginnt im Kleinen“

Ein weiteres Betätigungsfeld von Nancy Arendt ist die 
Kooperations- und Verteidigungspolitik: „Eigentlich sind 
das ja zwei Seiten einer Medaille. Luxemburg leistet vor 
allem in der Kooperationshilfe eine vorbildliche Arbeit, 
auf die wir alle gemeinsam stolz sein dürfen.“ Doch auch 
für die Anliegen der Soldaten und Polizisten hat sie 
immer ein offenes Ohr. „Freiheit ohne Sicherheit gibt es 
nämlich nicht“, sagt sie. Seit 2017 ist sie auch als Schöf-
fin im Gemeinderat von Monnerich vertreten. „Für mich 
ist die Kommunalpolitik eine neue Herausforderung, die 
ich gerne eingegangen bin.“ Als frühere Studentin der 

Kommunikationswissenschaften liegt ihr besonders die 
Verbindung zum und der Einsatz für die Menschen am 
Herzen. 

„Moien! Mär maachen dat“

Auch privat liebt sie immer noch den Sport und versucht 
regelmäßig in der Natur zu joggen. Aber sie liebt auch ein-
fach nur gemütliche Spaziergänge mit ihrem Hund durch 
die schöne Luxemburger Landschaft. Ihren Urlaub verbringt 
sie dann zumeist in ihrer zweiten Heimat Florida. Hier hat sie 
einst an der University of Miami studiert. Und auch heute 
noch tankt die Mutter von zwei Söhnen hier gerne auf: „Mir 
gefallen die Energie und die positive Einstellung hier. Diese 
Grundstimmung versuche ich auch in die Luxemburger Poli-
tik einzubringen.“ Kein Wunder, dass Nänz die Besucher auf 
ihrer Website mit dem schlichten Satz begrüßt: „Moien! Mär 
maachen dat.“

NANCY ARENDT:
DIE KÄMPFERNATUR
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„Taten überreden eher als Worte.“ Das Dale-Carngie-Zitat 
könnte auch von Emile Eicher, Jahrgang 1955, stammen. Für 
den Député-Maire aus Clerf ist es eine Art Lebensmotto. 
Emile Eicher ist ein politischer Macher, ein Manager des 
ländlichen Raumes. „Ich glaube an die Zukunft des länd-
lichen Raumes. Und somit auch an gleichwertige Lebens-
bedingungen im Vergleich mit urbanen Räumen“, sagt er. 
Dabei lässt er sich nicht entmutigen. Auch wenn er weiß, 
dass der Weg von Luxemburg-Stadt nach Clerf manchmal 
weiter als die Reise von Luxemburg-Stadt in die nördliche 
Abteistadt ist.

„Kräfte bündeln und Solidarität“

Von Haus aus ist der Vater von drei Kindern wie Carnegie 
Unternehmensberater. Seine Strategie lautet: „Kräfte bündeln 
und Solidarität“. Doch wer Emile Eicher kennt, der weiß, dass 
er es nicht beim Beraten belässt. Er will selbst anpacken. 
Er will Dinge verändern. Und auch verbessern. Deshalb ist 
er seit 1994 kommunalpolitisch aktiv. Zunächst als Bürger-
meister der Gemeinde Munshausen. Und seit 2011 auch als 
Bürgermeister der neuen Fusionsgemeinde Clerf. Hinzu 
kommen zahlreiche Mitgliedschaften in diversen Gemeinde-
syndikaten. Allen voran die Präsidentschaft des nationalen 
Gemeindesyndikats Syvicol seit 2012. Insofern ist Emile 
Eicher auch gewissermaßen der erste Bürgermeister des 
Landes. Hier agiert der Kompromiss-Bauer durchaus über-
parteilich. „Mir kommt es in erster Linie auf positive Resul-
tate für die Menschen an. Da kann ich auch schon mal über 
meinen Schatten springen“, gibt er freimütig zu.

Arbeitsplätze in den Norden bringen

Seiner Öslinger Heimat spürt er sich stets verbunden. Er 
liebt die überwältigende Natur, aber auch die Ruhe der 
Luxemburger Ardennen. Deshalb ist er auch Präsident des 
Naturparks Our. Dies bedeutet jedoch keineswegs, dass er 
den Norden als Schlafregion sieht. Ganz im Gegenteil! Die 
wirtschaftliche und gesellschaftliche Entwicklung seiner 
Region ist ihm eine Herzensangelegenheit. Sowohl als 
Präsident des Naturparks Our als auch als Sicler-Chef, dem 
interkommunalen Syndikat des Kanton Clerf. Doch auch die 
nationale Politik ist dem Mann aus Marnach wichtig. Deshalb 
engagiert er sich seit Juli 2009 als CSV-Abgeordneter für 

den Bezirk Norden. Auch auf Krautmarkt beschäftigt er sich 
in erster Linie mit der Entwicklung des ländlichen Raums. 
„Mir geht es darum, Arbeitsplätze und Unternehmen im 
Norden zu halten und auch in den Norden zu bringen. Und 
auch die Wohnungspolitik ist eine große Herausforderung“, 
erklärt er. Hinzu kommt dann noch europäische Dimension: 
„Die Zukunft Europas liegt für mich auch, ja gerade in den 
Gemeinden und Regionen.“

Vor allem mit Taten

Auch wenn er seinem Ösling stets verbunden ist, so hat 
ihn seine ganz persönliche Geschichte doch auf die andere 
Seite der Erde gezogen. Verheiratet ist Emile Eicher nämlich 
mit einer Australierin. Auch sonst ist er ein großer Anhänger 
eines multikulturellen Luxemburgs. Zu Hause wird dennoch 
in erster Linie Luxemburgisch gesprochen. Doch seine 
Beziehung zu Australien bereichert auch die hiesige Politik: 
„Von Down Under können wir lernen, dass weniger manch-
mal mehr ist. Und dass der direkte Weg zumeist der Beste 
ist.“ Weil wir hier noch einiges an Nachholbedarf haben, will 
sich Emile Eicher auch in Zukunft engagieren. Mit seiner ihm 
eigenen lösungsorientierten Art. Und vor allem mit Taten.

EMILE EICHER:
DER PROBLEMLÖSER
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Viele kennen ihn immer noch als ehemaligen freundlichen 
TV-Moderator. Bis heute sind die souveränen und humor-
vollen Moderationen von Felix Eischen, Jahrgang 1966, 
unvergessen. Schließlich arbeitete der stattliche Mann 
mit der unverwechselbaren Stimme von 1987 bis 2007 bei 
RTL Radio und RTL Tele Lëtzebuerg. Mit großem Erfolg. 
In fast allen Luxemburger Wohnzimmern war er ein stets 
gern gesehener Gast. Vielleicht auch, weil seine Freundlich-
keit und Empathie nicht nur gespielt, sondern authentisch 
waren. Und sind. „Ich denke mit großer Freude und Dank-
barkeit an meine Jahre beim Radio und Fernsehen zurück. 
Doch das Leben geht weiter. Mich interessiert heute vor 
allem die Zukunft. Deshalb habe ich mich für den politischen 
Weg entschieden“, erzählt er.

Spürbare Aufbruchsstimmung

Schon damals war der Sympathieträger mehr als nur der 
nette Mann vom Fernsehen. Schon in jungen Jahren war 
Felix Eischen in der CSJ aktiv. Von Haus aus ist er Land-
wirt und Versicherungsagent. Bis heute verbindet ihn eine 
besondere Beziehung mit dem ersten Wirtschaftssektor. 
Und auch mit den Tieren, die für ihn mehr als Nutztiere sind. 
Zudem ist er immer noch als Hobbybrenner tätig. Immer 
aber geht es ihm um Menschen. Deshalb engagiert er sich 
seit acht Jahren politisch. 2009 zieht er auf der CSV-Süd-
liste auf Krautmarkt ein. Für den Bezirkspräsidenten der 
CSV-Süden ist es eine Ehre und ein großes Erlebnis. Bei 
einem Problem sieht der geborene Optimist eher die Chan-
cen als die Risiken: „Mein Glas ist stets halb voll, nie halb leer! 
Diese Aufbruchsstimmung ist überall in der Partei spürbar.“

PMEs eine Stimme geben

In der Chamber beschäftigt sich Felix Eischen in erster 
Linie mit kleinen und mittleren Unternehmen: „Mir kommt 
es darauf an, auch den PMEs eine Stimme zu geben. Denn 
sie sind das Rückgrat unserer Wirtschaft. Hier werden die 
Arbeitsplätze und auch der reale Wohlstand geschaffen.“ 
Und weiter: „Gerade in der Wirtschaft ist es wichtig, stets mit 
Optimismus in die Zukunft zu blicken“, sagt er. Diesen will er 
auch jungen Menschen vermitteln: „Eines meiner Hauptan-
liegen ist es, auch junge Luxemburger wieder zu Unterneh-
mungsgründungen zu bewegen. Ein solches Unterfangen 

lohnt sich immer. Nicht nur wirtschaftlich.“ Seit November 
2017 ist der hauptberufliche Versicherungsagent – auch der 
größte Optimist will gut versichert sein - zudem Bürgermeis-
ter der Gemeinde Kehlen: „Dass ich Bürgermeister werde, 
stand sicher nicht direkt in meiner Lebensplanung. Dennoch 
habe ich mit großer Freude und auch zugegebenermaßen 
mit Stolz den Wählerauftrag angenommen.“ An der Kommu-
nalpolitik schätzt der frisch gebackene Bürgermeister das 
Konkrete und Unmittelbare. Sowohl bei den Resultaten als 
auch beim Bürgerkontakt.

Kumpeltyp mit lebensbejahender  
Grundhaltung

Felix Eischen ist verheiratet und Vater von zwei Töchtern. Seine 
portugiesischstämmige Ehefrau hat ihm auch Portugal näher 
gebracht, das für ihn fast zu einer zweiten Heimat geworden 
ist. Auch aus diesem Grund lehnt er Parrallelgesellschaften 
ab. Sein Optimismus ist übrigens keineswegs mit Naivität zu 
verwechseln. Es ist eher eine lebensbejahende Grundhaltung, 
die in seiner Gegenwart immer spürbar: „Die Zukunft gehört 
jenen, die auf sie zugehen!“ Auch als Politiker bleibt er ein 
Kumpeltyp, mit dem man Pferde stehlen kann.

FELIX EISCHEN:
DER OPTIMIST
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Léon Gloden, Jahrgang 1972, hat stets ein klares Ziel vor 
Augen. Bei seiner Arbeit - seit 2009 - als CSV-Abgeordneter 
des Bezirks Osten. Bei seinem Engagement - seit 2011 - als 
Bürgermeister der Gemeinde Grevenmacher. Oder auch, 
wenn er einfach nur die Mosel, die ihm besonders am 
Herzen liegt, entlang joggt. Oder auf der „M.S. Princesse 
Marie-Astrid“ entlang fährt. Politik muss für den Anwalt einer 
renommierten hauptstädtischen Kanzlei Resultate liefern. 
Resultate für die Bürger. „Gerade als Bürgermeister muss 
man sich mit den vermeintlich kleinen Dingen beschäftigen. 
Aber das sind oft die Dinge, die die Menschen bewegen. Ich 
nehme die Sorgen der Bürger jedenfalls sehr ernst“, erklärt er.

Mann von Freiheit und Sicherheit

Aus diesem Grund ist für Léon Gloden auch das Thema 
Sicherheit so wichtig. „Natürlich bin ich zunächst ein Mann der 
Freiheit. Doch ohne Sicherheit gibt es keine Freiheit. Deshalb 
ist die Sicherheit der Bürger die erste Aufgabe des Staates“, 
so der Bezirkspräsident der CSV Osten. Mit der Zukunft des 
Staates beschäftigt sich der studierte Jurist auch bei der 
Verfassungsreform. Hier verfolgt er das Ziel einer verantwor-
tungsvollen Erneuerung:  „Wir wollen die Institutionen im Dialog 
mit den Bürgern an die Wirklichkeit anpassen. Nachhaltig. 
Und also ohne Zeitdruck.“ Wichtig sind ihm ein gut funktio-
nierendes Justizsystem, ein ausgewogener Sozialdialog, die 
Förderung der luxemburgischen Sprache sowie die Stärkung 
der Kinderrechte. Mit der Verbesserung der Wirklichkeit 
beschäftigt er sich auch bei seinem dritten Schwerpunkt: 
die Standortpolitik für Unternehmer besonders im ländlichen 
Raum. „Etwas mehr Unternehmergeist würde unserem Land 
sicherlich nicht schaden“, betont er.

Direkter Kontakt mit Bürgern vor Ort

Die Sorgen und Erwartungen der Menschen interessieren 
ihn auch in seiner Moselmetropole „Maacher“ sowie im 
Osten. Er setzt sich besonders ein für die wirtschaftliche 
Entwicklung im ländlichen Raum. Doch nicht um jeden Preis, 
wie sein Widerstand gegen einen Tanklagerausbau an der 
Mosel zeigt. Hier in Grevenmacher fühlt er sich wohl. Beim 
direkten Kontakt mit den Bürgern vor Ort: „Ich schätze ganz 
besonders die direkten Umgangsformen an der Mosel. Ohne 
Vorbehalt. „Vun der Long op d’Zong“, aber stets mit Respekt. 

Und wenn möglich bei „engem gudde Patt“. Als ehemaliger 
Vorsitzender der luxemburgischen Weinkönigin hat er gelernt, 
wie wichtig der Weinbau für die Moselregion ist.

Probleme mit positiver Grundeinstellung lösen

Der Vater von zwei Kindern ist zudem ein überzeugter 
Europäer und Europarechtler. „Europa hat kein rechtliches, 
sondern ein emotionales Problem. Hier müssen wir mit einer 
neuen und positiven Europaerzählung ansetzen. Sonst werden 
wir die junge Generation nicht überzeugen.“ Positiv ist auch 
die persönliche Grundeinstellung von Léon Gloden. Er ist 
Realist. Aber ein optimistischer und lebensfroher. Auch hier 
versucht er, ein wenig von dem „Miseler Way of Life“ in die 
nationale Politik einfließen zu lassen: „Gerade wenn man 
Probleme lösen will, muss man sie direkt angehen. Nur so 
gelangt man ans Ziel.“

LÉON GLODEN:
DER ZIELBEWUSSTE
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Fragt man Jean-Marie Halsdorf, Jahrgang 1957, wie es ihm 
denn so geht, kommt zumeist die zunächst überraschende 
Antwort: „Mir geht es normal“. Doch auf den zweiten Blick 
passt die Beschreibung umso besser. Nicht nur auf das 
jeweilige tagesaktuelle Wohlbefinden, sondern vor allem 
auf die Person selbst. Denn der ehemalige Innenminister 
ist auch als Spitzenpolitiker immer „normal“ geblieben. 
Starallüren jedenfalls sind seine Sache nicht.

Lebensfroher Terrain-Politiker

Von Haus aus ist der lebensfrohe Terrain-Politiker Apothe-
ker. „Ich habe mich immer für die Kunst des Heilens inter-
essiert. Und auch der direkte Kontakt mit den Menschen 
hat mir zugesagt“, erzählt er. Auch in der Politik ist es dieser 
direkte Kontakt mit dem Bürger, der für Jean-Marie Hals-
dorf absolut entscheidend ist: „Politik findet für mich nicht 
im Elfenbeinturm, sondern mit und bei den Bürgern statt. 
Und das nicht nur im Wahljahr.“ Vielleicht fühlt er sich des-
halb auch so wohl, bei anderen „normalen“ Menschen. 1994 
zieht er als CSV-Abgeordneter der Südliste in die Cham-
ber. Seit 1988 ist er da bereits Gemeinderat. 1999 wird er 
dann Bürgermeister der Gemeinde Petingen. 2004 folgt 
der Ritterschlag als Innen- und Landesplanungsminister. 
Er wechselt die Seiten: „Doch eigentlich war es nur ein 
Wechsel der Verantwortungsperspektive.“ 2009 kommen 
die Ressorts Verteidigung und Großregion hinzu.

Praktische und umsetzbare Lösungen

Auch als „normaler“ Abgeordneter - seit 2013 sitzt er 
wieder im Parlament und seit 2017 wieder im Schöffenrat 
- beschäftigt sich Jean-Marie Halsdorf in erster Linie mit 
Innen- und Verteidigungs-, aber auch mit Gesundheitspoli-
tik. „Mir kommt es dabei stets auf praktische und umsetz-
bare Lösungen an. Denn ich bin kein Theoretiker“, sagt er. 
Dennoch hat auch der Pragmatiker einen Sinn für Stra-
tegie. Sowohl in Sachen Landesplanung als auch bei der 
Landesverteidigung. „Pragmatisch heißt ja nicht, dass man 
nicht zielorientiert arbeitet. Ganz im Gegenteil. Nur mit 
einer guten Strategie erreicht man auch gute Resultate.“ 
Ein weiteres politisches Leitmotiv ist für den Terrain-Politi-
ker die Sozialpolitik. „Ich bin ein entschiedener Verteidiger 
der Sozialen Marktwirtschaft und des Sozialstaats. Soziale 

Gerechtigkeit ist für mich das Zukunftskonzept schlecht-
hin“, sagt er.

Familie, Freunde und Fußball

Auch außerhalb der politischen Sphäre liebt Jean-Marie 
Halsdorf das Gesellige. Etwa bei einem guten Essen im 
Restaurant mit Freunden. Oder auch zu Hause bei seiner 
Familie: „Niemand kocht besser als meine Frau“, berichtet 
der Vater von drei Kindern. Freundschaft und Familie sind 
ihm wichtig. Hobbymäßig liebt er vor allem Fußball. Früher 
kickte er selbst. Heute liebt der Gladbach-Fan mit dem Her-
zen die volkstümliche Atmosphäre im Ruhrgebiet. Aber als 
Bayern-Fan mit dem Kopf schätzt er ebenso die bayerische 
Gemütlichkeit. Beim Fußball jedenfalls kann er abschalten. 
Um dann am Montagmorgen wieder seiner Arbeit als Abge-
ordneter nachgehen zu können. „So wie es andere normale 
Menschen auch tun.“

JEAN-MARIE
HALSDORF:
DER NORMALE
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Sie ist das Gesicht des neuen Nordens: Martine Hansen, 
Jahrgang 1965. Eine Powerfrau, die für eine moderne und 
breit aufgestellte Landwirtschaft steht. Sie entspricht weder 
dem bäuerlichen noch dem akademischen Klischee. „Boden-
ständigkeit ist mir besonders wichtig“, betont sie. Kein 
Wunder, kommt sie doch aus einer Familie von Landwirten. 
Ihr praktisches Wissen hat sie später akademisch als Agro-
nomin und Pädagogin erweitert. Umsetzen konnte sie beide 
Kompetenzen von 2006 bis 2013 als erfolgreiche Direktorin 
der Ettelbrücker Ackerbauschule. Bis die politische Quer-
einsteigerin im April 2013 von Premier Jean-Claude Juncker 
als Ministerin für Forschung und Hochschule berufen wurde. 
Neben der Landwirtschaft ist Bildung ihr zweites Stecken-
pferd. „Das Ministeramt war für mich sowohl eine Überra-
schung als auch eine einzigartige Herausforderung, für die 
ich sehr dankbar bin. Doch ich blicke heute eher nach vorne 
als zurück“, erzählt sie.

Langfristige Trends wichtiger als Mode- 
Phänomene

Auch als Abgeordnete zeigt Martine Hansen nicht weniger 
Engagement. Landwirtschaft und Bildung sind ihre Politik-
felder geblieben. Ihre Dossiers kennt sie bis in die letzten 
Details. Sie ist hier genauso eifrig am Werk wie bei ihrer Lei-
denschaft für Fitness, Laufen oder Fahrradfahren. „Das ist wie 
Urlaub daheim“, erzählt sie. Vor allem aber hält sie nichts von 
falschen Gegensätzen: „Mir ist wichtig, dass wir nicht die kon-
ventionelle gegen die biologische Landwirtschaft ausspielen. 
Wir brauchen beide“, sagt sie. Auch pädagogisch agiert sie 
bodenständig und zielorientiert. Und auch mit Humor und 
Selbstironie. In beiden Bereichen sind ihr langfristige Trends 
wichtiger als kurzfristige Mode-Phänomene.

„Gleichwertige Lebensbedingungen“ überall in 
Luxemburg

Parteipolitisch ist die Politikerin aus Heiderscheid-Grund 
in erster Linie Bezirkspräsidentin der CSV Norden. Hier 
kämpft sie für „gleichwertige Lebensbedingungen“ überall 
in Luxemburg. „Dies ist mir besonders wichtig. Denn wenn 
man den ländlichen Regionen keine Stimme gibt, werden sie 
manchmal vergessen.“ Gleichzeitig ist sie Vizepräsidentin 
der nationalen CSV, wo ihr das Nachwuchsförderprogramm 

besonders am Herzen liegt. Auch hier bewegt sie sich jenseits 
der gängigen CSV-Klischees: „Die CSV ist eine junge Partei. 
Und das hat nichts mit Alter zu tun. Es ist eine Frage der 
Mentalität!“

Direkte Sprache ohne Berufspolitiker-Habitus

Ihre direkte Sprache und unkomplizierte Natürlichkeit ohne 
Berufspolitiker-Habitus kommen bei den Menschen an. 
Doch der Mutter einer Tochter kommt es nicht nur auf die 
Form, sondern auch auf harte und belastbare Fakten an. „Ich 
glaube daran, dass man Menschen auch in diesen Zeiten mit 
guten und sachlichen Argumenten überzeugen kann. Und 
ich glaube an Fakten“, sagt die Öslinger Terrainfrau. Dabei 
geht sie stets pragmatisch und niemals dogmatisch vor: 
„Entscheidend ist nicht die Ideologie. Entscheidend sind die 
Resultate! Darauf kommt es den Menschen an.“

MARTINE HANSEN:
DIE BODENSTÄNDIGE
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Die Familie ist ihre Welt. Françoise Hetto-Gaasch, Jahrgang 
1960, ist durch und durch Familienmensch. Kein Wunder, 
dass auch die Familienpolitik ihr politisches Steckenpferd 
als CSV-Abgeordnete aus dem Bezirk Osten ist. „In unserer 
schnelllebigen Zeit ist es oft nicht einfach, Familie und Beruf 
unter einen Hut zu bekommen. Deshalb wollen wir als Partei 
den Familien zur Seite stehen“, erklärt sie. Aus diesem Grund 
setzt sie sich nicht nur für eine abstrakte freie Wahl des 
Lebensmodells, sondern konkret für den „libre choix“ ein.

Werte-Familie für Luxemburg

Auch die CSV selbst ist für die CSV-Vizepräsidentin wie 
eine große Familie. „Jeder von uns ist anders. Jeder hat 
seine Schwerpunkte und Interessen. Doch wir sind eine 
Werte-Familie, die Luxemburg voranbringen will“, betont sie. 
Konkret hat sie dies etwa, gemeinsam mit Fraktionskollege 
Serge Wilmes, bei der Überarbeitung des CSV-Grundsatz-
programms getan. Für mehr Menschlichkeit setzt sie sich 
ebenfalls in der Parlamentarischen Versammlung des Euro-
parats in Straßburg ein.

Nachholbedarf bei Chancengleichheit  
und PME

2004 steigt sie als Quereinsteigerin in die große Politik ein. 
Und wird sogleich in die Chamber gewählt. 2007 wird sie 
Bürgermeisterin der Gemeinde Junglinster, nachdem sie 
seit 1999 Gemeinderätin und seit 2007 Schöffin gewesen 
war. 2009 folgt der große Karrieresprung. Françoise Hetto- 
Gaasch wird Ministerin für Mittelstand, Tourismus und 
Chancengleichheit: „Wir haben in Sachen Chancengleich-
zeit zwar in der Theorie viel erreicht. Doch auf dem Terrain 
gibt es noch großen Nachholbedarf. Wir müssen deshalb 
die Männer verstärkt mit ins Boot nehmen.“ Seit 2013 sitzt 
sie erneut auf Krautmarkt. Die Anliegen der Tausenden von 
kleinen und mittleren Unternehmen sind ihr weiterhin eine 
Herzenssache: „PMEs sind das Fundament unseres Wohl-
stands und das Herz unserer Wirtschaft. Wir vergessen das 
manchmal“, beklagt sie. Seit 2017 ist sie auch wieder Schöffin: 
„Gemeindepolitik begeistert mich deshalb so sehr, weil mir 
die Nähe zu den Menschen und ihrem Alltag wichtig ist.“

Erste Priorität Kindeswohl

Beruflich stand für die studierte Éducatrice graduée 
zunächst das soziale Engagement an erster Stelle. Von 1981 
bis 1993 arbeitete sie in einer gemeinnützigen Stiftung beim 
Roten Kreuz. Bis heute ist das Kindeswohl auch politisch 
ihre erste Priorität: „Kinder sind die schwächsten Mitglieder 
unserer Gesellschaft. Sie brauchen deshalb den besonderen 
Schutz dieser Gesellschaft.“ Dann wechselte sie als Modera-
torin zu RTL Radio Lëtzebuerg. Von 1993 bis 2004 war sie 
eine der beliebtesten Stimmen des Radiosenders: „Es war 
eine tolle Zeit, die mir persönlich sehr viel gebracht hat.“ Kein 
Wunder, dass die die Mutter zweier Kinder privat ihre Kraft 
vor allem innerhalb ihrer Familie schöpft. Aber Françoise 
Hetto-Gaasch ist auch eine leidenschaftliche Sängerin. Sie 
geht zudem für ihr Leben gerne spazieren. In Luxemburg. 
Aber von Zeit zu Zeit auch in den Bergen: „Dabei kommen 
mir oft die besten Ideen. Der Kopf wird so frei für einen 
neuen Anlauf.“

FRANÇOISE HETTO-
GAASCH: DER
FAMILIENMENSCH
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„Der soziale Fortschritt kam noch nie leise daher“, sagt er. 
Ali Kaes, Jahrgang 1955, ist deshalb ein Mann des laut-
starken und hartnäckigen Engagements. Vor allem für die 
Interessen der Arbeitnehmerinnen und Arbeitnehmer. Für 
Gerechtigkeit und Solidarität. Auch mit kommenden Gene-
rationen etwa beim Klimaschutz. Auch als Bürgermeister 
der Gemeinde Tandel und als CSV-Nordabgeordneter ist 
der ehemalige LCGB-Sozialsekretär immer Gewerkschafter 
geblieben. „Ich habe mich stets für die Verbesserung der 
Arbeitsbedingungen der Menschen eingesetzt. Das wird 
auch in Zukunft so bleiben“, erklärt der gelernte Dreher voller 
Überzeugung.

Regionalpolitiker mit Leib und Seele

Ali Kaes war von 1994 bis 2006 Bürgermeister der Gemeinde 
Bastendorf. Seit 2006 ist der Kommunalpolitiker mit Leib 
und Seele nun Bürgermeister der Fusionsgemeinde Tandel: 
„Ich bin sehr stolz auf diese Fusion im Interesse der Bürger.“ 
Seit 2004 ist er zudem CSV-Nordabgeordneter. Auch mit 
vollem Einsatz: „Ich kann gar nicht anders. Wenn ich etwas 
tue, dann voll und ganz.“ Zuvor setzte er sich während mehr 
als 30 Jahren als Gewerkschafter für sozialen Schutz und 
Arbeitnehmerrechte ein. Doch sein Engagement gilt auch 
den Arbeitslosen. Seit 1998 ist Ali Kaes deshalb auch Prä-
sident der Sozialinitiative „Forum pour l’emploi“, die er mit-
begründet hat. „Beim Forum geht es darum, zum Teil schwer 
vermittelbaren Arbeitslosen dennoch eine Chance auf 
dem Arbeitsmarkt zu geben. Für mich ist es immer wieder 
eine persönliche Genugtuung, wenn ein Mensch eine neue 
Arbeitsstelle findet. Denn ich glaube immer noch an Voll-
beschäftigung“, erzählt er.

Bessere Lebensbedingungen der Menschen 
im Norden

Eine persönliche Genugtuung ist auch sein Engagement 
für bessere Lebensbedingungen der Menschen im Norden 
Luxemburg. Auch hier lässt der Öslinger Charakterkopf nicht 
locker und kämpft seit Jahren auf Krautmarkt energisch für 
den Ausbau der Infrastrukturen. Vor allem für den vierspuri-
gen Ausbau der N7. „Ich bin froh, dass diese Erkenntnis nun 
auch in Luxemburg-Stadt allgemein geteilt wird. Zumindest 
in meiner Partei“, sagt er mit einem zufriedenen Lachen 

auf seinem Gesicht. Ein weiteres Steckenpferd des Sozial-
politikers ist der einheitliche Preis des „Grundlebensmittel 
Wasser“. Auch dieser ist für den Präsidenten des Abwasser-
syndikats Siden vor allem eine Frage der nationalen Solidari-
tät. „Der einheitliche Wasserpreis ist ja kein Selbstzweck. Mir 
geht es um interkommunale Solidarität bei der Wasserver-
sorgung. Es kann ja nicht jeder in Luxemburg-Stadt wohnen“, 
wirft er ein.

Schlussmann mit Teamgeist und Tordrang

Neben seiner Arbeit als Député-Maire unterstützt Ali Kaes 
auch den Agrarbetrieb seines Sohnes. Dann verkauft er 
überparteilich Eier, Hähnchen oder auch Erdbeermarme-
lade. „Ich bin ja eigentlich kein Verkäufer, doch ich helfe 
gerne, wo ich kann“, gesteht er. Schließlich stammt er aus 
einer Bauernfamilie. Eine andere Leidenschaft von Ali Kaes 
ist der Fußball. Lange Jahre stand er als Torwart zwischen 
den Pfosten. „Wie in der Politik kommt es auch im Fußball 
auf Teamarbeit an“, sagt er. Und wenn es eng wird, muss ein 
hartnäckiger Schlussmann auch in den Sturm. „Sonst wird 
das nichts.“

ALI KAES:
DER HARTNÄCKIGE
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Er ist der Monsieur Logement der CSV-Fraktion. Marc Lies, 
Jahrgang 1968, hat sich seit geraumer Zeit den Wohnungs-
bau nicht nur zum politischen, sondern auch zum ganz 
persönlichen Steckenpferd gemacht. „Die Wohnungssuche 
gehört zu den ersten Prioritäten der Luxemburger. Deshalb 
ist es für mich klar, dass es auch eine erste Priorität der Politik 
sein muss. Aus diesem Grund habe ich die Wohnungspolitik 
auch zu meiner ganz persönlichen Priorität gemacht“, erzählt 
der Politiker. Sein dynamischer und direkter Stil überrascht 
und überzeugt zugleich. Phrasendrescherei ist seine Sache 
nicht: „Das überlasse ich lieber anderen. Ich bin ein Mann der 
konstruktiven Resultate“, unterstreicht er.

Moderner Managertyp

Marc Lies ist ein moderner Managertyp, der zunächst die 
faktischen Elemente eines Problems analysiert. Und dann 
pragmatisch nach gangbaren Lösungen sucht. Und diese 
nicht selten auch findet. Polemik jedenfalls ist seine Sache 
nicht. Er spielt – auch beim Logement – den Ball und nicht 
den Mann. „Mir geht es nicht darum, andere schlecht zu 
machen. Mir geht es darum, gute Resultate für die Bürger 
zu erzielen. Das bedeutet konkret mehr und bezahlbare 
Wohnungen“, erklärt er. Die Verantwortung hierfür sieht der 
Député-Maire aus Hesperingen nicht nur auf nationaler, 
sondern immer mehr auch auf kommunaler Ebene: „Sonst 
werden wir das Problem nicht in den Begriff bekommen.“

„Politik ist für mich Service am Bürger“

Seit 2009 ist der eher vorsichtige Mann aus Itzig sowohl 
Bürgermeister der Gemeinde Hesperingen als auch 
CSV-Abgeordneter im Bezirk Zentrum. Zuvor war er seit 
2000 Gemeinderat und seit 2005 Schöffe. „Politik ist für 
mich zunächst ein guter und auch professioneller Service 
am Bürger mit dem Ziel, die Lebensqualität der Menschen 
langfristig zu verbessern“, sagt er. Auch deshalb ist die Ver-
besserung des Verkehrsflusses eine weitere Priorität des 
Politikers: „Der Stau in Richtung Luxemburg-Stadt wird von 
Tag zu Tag schlimmer. Hier müssen wir mit einem verbes-
serten Modal Split gegensteuern.“ Ein weiteres wichtiges 
Element der Lebensqualität ist für den ehemaligen Banker 
der Umweltschutz und somit auch ein nachhaltiges Wachs-
tum für die Menschen.

Sportbegeisterter und Fußballfreund

Privat ist Marc Lies leidenschaftlicher Fußballfreund und 
Sportbegeisterter. Auch hier sind es der faire Wettbewerb, 
aber auch die Leidenschaft, die ihn begeistern. Überhaupt 
ist der Politiker ein geselliger Mensch auch mit Humor, der 
die Nähe zum Normalbürger schätzt. Und sich dabei auch 
schon mal als tapferer Ritter verkleidet. Nicht zuletzt bei 
den zahlreichen Festivitäten in der Gemeinde Hesperingen. 
Gleichzeitig zieht es ihn aber auch, wie die meisten Luxem-
burger, von Zeit zu Zeit in die Ferne. Dann macht er auch 
Urlaub von der Politik: „Politik ist eine sehr wichtige Sache. 
Aber man sollte sein ganzes Leben nicht danach ausrichten. 
Ich glaube, das ist auch im Interesse der Bürger.“

MARC LIES:
DER KONSTRUKTIVE
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Sie geht gerne ins Gefängnis. Denn sie ist von ganzem Herzen 
Ärztin. Der Eid des Hippokrates ist für Martine Mergen, Jahr-
gang 1956, nicht nur ein verstaubter Text: es ist heute noch 
eine ethische Verpflichtung. Deshalb ist sie nicht nur Main-
stream-Ärztin, sondern seit 2007 für das Centre hospitalier 
de Luxembourg in einer gesellschaftlichen Tabuzone aktiv: 
dem Gefängnis in Schrassig. „Auch im Gefängnis haben die 
Menschen ein Anrecht auf medizinische Versorgung. Meine 
Arbeit als Ärztin in Schrassig hilft den Insassen und ist für 
mich eine berufliche Herausforderung“, erzählt sie.

„Politik muss mit medizinischem Fortschritt 
mithalten“

Seit 2004 ist die Ehrenvorsitzende der Initiative „Rëm Schaf-
fen“ - mit einer kleinen Unterbrechung von 2013 bis 2014 - 
CSV-Abgeordnete des Bezirks Zentrum. Auf Krautmarkt ist 
ihr die Gesundheitspolitik besonders wichtig: „Und zwar nicht 
nur als Ärztin, sondern auch als Bürgerin. Gesundheitspolitik 
geht uns alle an. Deshalb muss die Politik mit dem medizini-
schen Fortschritt mithalten. Dafür kämpfe ich!“ Hinzu kom-
men die Politikfelder Umweltschutz, Flüchtlinge und soziale 
Gerechtigkeit allgemein. „Deshalb bin ich in der CSV. Weil es 
eine Werte- und Programm- und keine Wischiwaschi-Partei 
ist“, sagt sie. Überhaupt sind ihr, neben Menschen, politische 
Prinzipien sehr wichtig. Auch bei ihrer Arbeit in der Parla-
mentarischen Versammlung des Europarates.

Eine Hauptstadt für die Menschen

Von 2000 bis 2017 war Martine Mergen ebenfalls Gemein-
derätin der Stadt Luxemburg sowie 2004 ein Jahr lang 
Schöffin der Stadt Luxemburg. Luxemburg-Stadt liegt der 
Hauptstädterin deshalb gang besonders am Herzen. „Ich bin 
ein Kind dieser Stadt. Da ist es doch ganz natürlich, dass mir 
ihre Zukunft am Herzen liegt“, erzählt sie. Das bedeutet für 
sie in erster Linie, dass die Stadt lebenswert und auf Augen-
höhe mit den Bürgern bleibt: „Nicht die Menschen müssen 
sich der Stadt, sondern die Stadt muss sich den Menschen 
anpassen“, fordert sie. Und so ist auch ihr generelles Politik-
verständnis: „eine Politik, die die Menschen nicht bevormun-
det, sondern mitnimmt und einbindet“.

Gartenarbeit mit Laptop

Ausgleich und Entspannung findet die Mutter von zwei 
Kindern dann, zumeist am Wochenende, im schönen Natur-
park Obersauer. Genauer gesagt in Liefringen in der Stau-
seegemeinde: „Im Ösling finde ich die Ruhe, die ich brauche, 
um am Montagmorgen wieder loszulegen.“ Überhaupt liebt 
sie Natur und Gärten. Auch deshalb hat sie den Vorsitz 
der Ligue Gaart an Heem übernommen. „Denn was gibt es 
Schöneres als ein Garten, in dem man die Seele baumeln 
lassen kann“, schwärmt sie. Oder wie dereinst Cicero sagte: 
„Hast du einen Garten und eine Bibliothek,  dann hast du 
alles, was du brauchst.“ Auch wenn es bei Martine Mergen 
schon mal der Laptop oder das Tablet ist. Doch das konnte 
der römische Dichter ja nicht wissen.

MARTINE MERGEN:
DIE ENGAGIERTE
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Mit seinen 80 Jahren zählt er immer noch zu den jüngsten 
Abgeordneten. Der Geist von Paul Henri Meyers ist jung 
geblieben. Manchmal sogar progressiv. Und immer mutig 
und motiviert. „Alter ist eine Frage des Gefühls“, sagt er. Viele 
wissen nicht mehr, dass Paul, so nennen ihn seine Freunde, 
aus Binsfeld stammt. Vielleicht, weil er sich im Laufe seines 
Lebens nach außen hin eher hauptstädtisch gab. Bis hin 
zum Schöffen der Hauptstadt. Ein Mandat, das er mit Herz 
und Sachverstand erfüllt hat. Doch im Herzen ist er Öslinger 
geblieben. Wenn der Schalk mit ihm durchgeht, kann es vor-
kommen, dass er „Éislécker“ spricht. Denn vom städtischen 
Gehabe hält er nicht viel.

Substanz statt Bling-Bling

Überhaupt ist der studierte Jurist kein Mann der Oberfläche 
oder des Mainstreams. Paul Henri Meyers geht es um die 
Sache an sich. Nicht nur um die Form, sondern um Werte und 
Weltanschauung. Seit 1965 ist er in der CSV: „Entscheidend 
für meine Parteiwahl war das christliche Menschenbild.“ Seit 
vielen Jahren ist sein politisches Steckenpferd die Reform 
der alten Luxemburger Verfassung von 1848. Sowohl die alte 
Verfassung als auch den neuen Entwurf kennt er genauso 
gut wie seinen Binsfelder Garten. „Oft wird die Bedeutung der 
Verfassung unterschätzt. Dabei ist sie wesentlich für unser 
Zusammenleben. Auch im Alltag“, unterstreicht er. Auch als 
international gefragter Verfassungsrechtler ist er beschei-
den und bodenständig geblieben. Nichts liegt ihm ferner als 
Bling-Bling oder Arroganz. Der ehemalige Staatsrat ist ein 
Mann der Substanz und der leisen Töne. Zumeist jedenfalls.  

Chamber als Garten der Freiheit

Die Verfassungsreform ist sein politischer Garten der Frei-
heit geworden. Die alte Verfassung ist für ihn ein alter Baum, 
der in die Jahre gekommen ist. Und der durch eine neuen 
Freiheitsbaum ersetzt werden muss. Die Wurzeln der Macht 
sind für ihn bei den Menschen verankert. Paul Henri Meyers 
ist mit Leib und Seele Parlamentarier: „Das Parlament darf 
nicht nur auf dem Papier die erste Gewalt sein. Es muss 
dies auch in der Wirklichkeit sein!“  Wenn er von „seiner“ 
Chamber spricht – das tut er oft in Fraktionssitzungen - 
leuchten seine Augen. Jüngeren Kollegen ist er ein Vorbild. 
Menschlich und fachlich. Bei verfassungsrechtlichen Fragen 

bleibt der nur äußerlich kleine Mann aus Binsfeld die erste 
Anlaufstelle. Und auch die letzte Instanz als graue, keines-
wegs aber als ergraute Eminenz.

Optimistischer Zukunftsgestalter

Trotzdem hat Paul Henri Meyers nach all den Jahren sei-
nen Humor nicht verloren. Und auch wenn er sich äußerlich 
kaum verändert hat, so interessiert den Familienmenschen 
mehr noch als die Vergangenheit, die Zukunft: „Politik ist für 
mich Zukunftsgestaltung in der Gegenwart.“ Mit seinen 80 
Jahren gönnt er sich von Zeit zu Zeit auch ein paar Tage 
Urlaub. Dann fährt er immer noch selbst. Etwa in die Pro-
vence. Auch wegen der Natur. Wie einst Luther ist er ein 
Reformator. Und wie Luther würde er auch noch ein Apfel-
bäumchen pflanzen, wenn er wüsste, dass morgen die Welt 
unterginge. Eigentlich tut er das jeden Tag.

PAUL HENRI MEYERS:
DER REFORMATOR
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Ihre politische Welt ist vielfältig. So vielseitig wie Octavie 
Modert, Jahrgang 1966, selbst. Hinzu kommt, dass der ehe-
maligen Ministerin keine Stunde zu früh oder zu spät ist. Auch 
als Oppositionsabgeordente trifft man sie noch spät im Büro 
an. Denn wenn die studierte Juristin etwas nicht verträgt, ist 
es mangelnde Sachkompetenz. „Ich nehme den Wählerauftrag 
sehr ernst. Das Mindeste, das die Bürger erwarten dürfen, ist 
Dossier-Beherrschung.“ Doch Politik ist für sie mehr als nur ein 
Beruf. Für Octavie Modert ist es eine Lebensaufgabe, der sie 
seit CSJ-Jahren nachgeht. Sie stammt aus einer Winzerfamilie. 
Doch darauf reduzieren kann man sie nicht: „Man steckt schnell 
in einer Schublade. Doch ich bin eher Generalist. Diese Vielfalt 
ist keine Schwäche, sondern eine Stärke.“ Die ehemalige Gene-
ralsekretärin des Ministerrats – sie hatte bislang als einzige Frau 
diesen Posten inne - hat zudem eine profunde Kenntnis sowie 
eine hohe Auffassung der Aufgaben des Staates.

Nachhaltige Kulturgestaltung

2004 wird Octavie Modert im Bezirk Osten gewählt. Sie wird 
Staatssekretärin für Landwirtschaft, Weinbau und ländliche 
Entwicklung sowie für Kultur, Hochschule, Forschung und 
Beziehungen zum Parlament. Wie zuvor im Staatsministerium 
arbeitet sie auch hier mit großer Fachkenntnis: „Ich suche 
die Öffentlichkeit nicht um jeden Preis. Mir kommt es auf die 
Sache an.“ Auf die Sache kam es ihr auch beim Aufbau der 
Uni an: „Für mich war die Uni keine Prestigefrage, sondern ein 
Knowhow-Magnet.“ Auch in Sachen Kultur ging es ihr nicht um 
Prestige, sondern um nachhaltige Gestaltung. In guter Erinne-
rung ist ihr auch das Jahr der Europäischen Kulturhauptstadt 
2007, das sie maßgeblich mitprägte. Auch weil ihr Europa seit 
ihren Studienjahren in Straßburg und Reading wichtig ist.

„Ohne Solidarität bricht eine Gesellschaft  
zusammen“

2009 wird sie Ministerin für Kultur, für administrative Vereinfa-
chung sowie Ministerin des öffentlichen Dienstes. 2013 kommt 
die Justiz - eine weitere Herzensangelegenheit - hinzu. „Ich 
konnte mich niemals über zu wenig Arbeit beklagen“, berich-
tet sie selbstironisch. Denn Humor hat sie auch. Auch wenn 
er eher trocken ist. So wie bei einem guten Luxemburger 
Weißwein. Seit 2013 ist Octavie Modert wieder Abgeordnete. 
Hier beschäftigt sich die Vizepräsidentin der CSV-Fraktion 

mit Kultur, Justiz und öffentlichem Dienst sowie mit Insti-
tutionen, Hochschule und Forschung, Kommunikation und 
Medien, Weinbau und Landwirtschaft. Auch das Soziale ist ihr 
wichtig: „Ohne Solidarität bricht eine Gesellschaft zusammen.“ 
Auch deshalb hat sie sich für die CSV als christlich-soziale 
Partei entschieden. Deshalb hat sie sich für die CSV als christ-
lich-soziale Partei entschieden. Deshalb engagiert sie sich seit 
2017 auch als Rätin in der Gemeinde Stadtbredimus.

Lebensnahe Antworten auf die Sorgen der 
Menschen

Auch privat ist Octavie Modert kulturverbunden. Und auch 
hier der Vielfalt verpflichtet: „Allzu oft wird bei Kultur nur 
an Infrastrukturen gedacht. Dabei ist Kultur die Seele einer 
Nation. In ihrer ganzen Vielfalt. Ich habe mich immer dafür 
eingesetzt, Menschen und Kultur zusammen zu bringen.“ 
Dies gilt für sie auch für die Politik insgesamt. „Politik ist für 
den Menschen da. Nicht umgekehrt. Ich nehme die Sorgen 
und Ängste der Leute sehr ernst. Und versuche darauf 
nachhaltige Antworten zu geben“, erzählt sie. Gezielt auf die 
Menschen zugehen, möchte sie auch in den kommenden 
fünf Jahren. Und das auf ihre gewohnt lebensnahe und viel-
seitige Art und Weise.

OCTAVIE MODERT:
DIE VIELSEITIGE
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Außer Dienst ist er nie, wenn es darum geht Akzente zu 
setzen. Sowohl in den klassischen Medien als auch auf den 
sozialen Netzwerken. „Wir befinden uns im 21. Jahrhundert. 
Da muss auch die Politik neue Wege gehen“, erklärt Laurent 
Mosar, Jahrgang 1958. Seit 1994 ist der studierte Jurist und 
engagierte Anwalt aus Bonneweg CSV-Abgeordneter des 
Bezirks Zentrum. Von 2009 bis 2013 war Laurent Mosar als 
Kammerpräsident der erste Bürger des Landes. „Ich erin-
nere mich gerne an diese Zeit zurück. Denn ich habe stets 
versucht, die Rolle des Parlaments zu stärken. Vor allem vor 
Ort bei den Bürgern“, erzählt er.

Realpolitische Prioritäten in der Außenpolitik

Als Oppositionsabgeordneter liebt Laurent Mosar den 
direkten Bürgerkontakt. Er beschäftigt er sich mit Wirt-
schafts-, Außen- und Europapolitik. „In einer unsicheren 
Welt gewinnt die Außen- und Europapolitik zunehmend an 
Bedeutung. Es ist wichtig, klare und realpolitische Prioritä-
ten im Interesse der Bürger zu setzen.“ Konkret meint der 
CSV-Außenpolitiker ein selbstbewussteres Europa sowie die 
Beziehungen zu Asien. Allen voran China. Auch die westliche 
Wertegemeinschaft ist ihm wichtig: „Ich bin ein Verfechter 
der Offenen Gesellschaft, aber keineswegs für einen Ausver-
kauf unserer Werte.“ Deshalb hat er sich auch, gemeinsam 
mit Gilles Roth, für eine generelles Vermummungsver-
bot eingesetzt. Kritisch hinterfragt er die Beziehungen 
zur Golfregion. Besonders in Sachen Waffenlieferungen. 
Gleichzeitig setzt er sich für verfolgte Minderheiten ein.   

Glaube an Knowhow des Finanzplatzes  
Luxemburg

Wirtschaftspolitisch setzt der Bankenexperte auf die 
Zukunft des Finanzplatzes. Im Gegensatz zu Vertretern 
anderer Parteien ist er der Überzeugung, dass Luxemburg 
ohne Finanzplatz nicht überlebensfähig ist: „Die Zeit der 
Souveränitätsnischen ist zwar vorbei. Doch die Zeit der 
Kompetenznischen hat gerade erst begonnen. Ich glaube 
jedenfalls an das Knowhow des Finanzplatzes Luxemburg.“ 
Die steuerliche Attraktivität des Standorts Luxemburg ist 
dem Pragmatiker wichtig. Laurent Mosar setzt sich für ein 
Level Playing Field ein, auf dem der Wettbewerb unter fairen 
Bedingungen stattfinden kann.

Politischer Marathonläufer

Ein weiteres Aktionsfeld des Bonnewegers ist die haupt-
städtische Kommunalpolitik. Seit 1997 sitzt er im Gemein-
derat von Luxemburg-Stadt. Von 2000 bis 2005 und seit 
2017 wieder als Schöffe: „Als Finanzschöffe geht es mir 
darum, dass die Finanzen der Hauptstadt gesund bleiben.“ 
Privat liebt Laurent Mosar die große weite Welt. Seine „Lieb-
lingsinsel“ Mallorca hat es ihm - neben Asien und Afrika - 
angetan. In einem früheren Leben war der Vater von zwei 
Kindern Präsident der Aris. Fußball mag er immer noch. 
Seine Leidenschaft ist aber heute das Laufen. Hier findet 
er Entspannung. Sein Highlight aber ist der Marathon von 
Luxemburg-Stadt. Vielleicht auch, weil Politik für ihn wie ein 
Marathon-Lauf ist: „Es kommt auf die Langzeitwirkung an. 
Und man darf nicht zu schnell aufgeben.“

LAURENT MOSAR:
DER UNERMÜDLICHE
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CLAUDINE  
KONSBRÜCK: DIE 
SCHLUSSLÄUFERIN

Er ist immer noch ein leiser Jung-68er. Jedoch kein Revo-
lutionär. Eher ein Mann der gerechten Evolution. Themen, 
wie Klimawandel, Menschenrechte, Bekämpfung der Armut, 
die nicht immer oberste Mainstream-Priorität sind, liegen 
Marcel Oberweis besonders am Herzen. Doch der studierte 
Ingenieur will erst gar nicht Teil dieses Mainstreams sein. 
Der ehemalige Professor für Umweltwissenschaften und 
Energiewirtschaft des Institut supérieur de technologie und 
der Uni Lëtzebuerg (1979 bis 2004), der seit 2004 im Par-
lament sitzt, steht auch hier für seine ethischen Prinzipien 
ein. Politisch aktiv war Marcel Oberweis aber schon länger. 
Auf kommunaler Ebene. Zuerst als Gemeinderat, dann als 
Schöffen, seiner Heimatgemeinde Steinsel. „Die Gemeinde 
war für mich immer ein wichtiger Gegenpol zum Parlament. 
Man ist hier näher bei den Menschen.“ 2018 wird Marcel 
Oberweis nicht mehr kandidieren. „Dieser Lebensabschnitt 
ist für mich abgeschlossen.“ Von Ruhestand ist aber keine 
Rede. Marcel Oberweis, der auch für sein zivilgesellschaft-
liches Engagement in Krisenregionen bekannt ist, wird den 
Schwerpunkt seiner Arbeit in Richtung Afrika verlegen. “Ich 
glaube, dass ich hier noch vieles bewegen kann. Zumindest 
kann ich meinen Teil dazu beitragen.“ 

Eloquent, engagiert und voller Tatendrang. Claudine Kons-
brück, Jahrgang 1966, wird noch kurz vor der Zielgeraden für 
den scheidenden Zentrumsabgeordneten Marcel Oberweis 
auf Krautmarkt eingewechselt. „Manchmal ist es in der Politik 
wie beim Sport. Ein Staffellauf braucht eben auch eine gute 
Schlussläuferin.“, sagt sie. Doch noch nie hat die studierte 
Juristin die Politik mit einem Wartesaal verwechselt. Die 
Mutter dreier Kinder arbeitet seit 1991 als Regierungsrätin im 
Justizministerium. Als Beamtin war sie stets darauf bedacht 
parteipolitisch neutral zu sein. „Eine Beamtin ist keine Politi-
kerin. Ich weiß da schon zu unterscheiden“, betonte sie. Nun 
wechselt sie die Seiten. Teilweise. Denn neben ihrer Arbeit 
steht sie im Dienst der Menschen. Seit 2011 im Gemeinde-
rat der Stadt Luxemburg. Auf der CSV-Zentrumsliste. Aber 
auch als Präsidentin der Asbl „Initiativ Rëm Schaffen“. Mit 
der studierten Juristin erhält die CSV-Fraktion eine neue 
und zugleich erfahrene Abgeordnete, die nun auch im Par-
lament für den Rechtsstaat, für einen familienfreundlichen 
Alltag und für Vollbeschäftigung eintreten wird: „Wenn auch 
nur für eine kurze Zeit, so werde ich trotzdem alles geben.“ 
Nach Oktober dann vielleicht nicht mehr als Schluss-, son-
dern als neue Startläuferin. 

MARCEL OBERWEIS:
DER LANGATMIGE
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Der erste Eindruck täuscht. Auf den ersten Blick kommt 
Gilles Roth, Jahrgang 1967, als adretter Député-Maire und 
Steuerexperte daher. Doch der ehemalige Finanzbeamte 
ist auch ein bodenständiger Gemeindevater, der weiß, wo 
der Bürgerschuh drückt. Und der sich auch selbst auf die 
Schippe nehmen kann:  „Man sollte sich nie zu ernst nehmen.  
Eine gewisse Distanz zu sich selbst schadet da nicht.“ Sehr 
ernst nimmt der Vater einer beinahe erwachsenen Tochter 
hingegen die Alltagssorgen der Menschen in seinem Bezirk 
Süden. „Politik findet gerade im Süden nicht im Elfenbein-
turm statt. Politik muss sich mit der Wirklichkeit der Men-
schen vor Ort auseinandersetzen. Sonst macht sie keinen 
Sinn“, sagt er.

Entscheidend ist Lebensqualität der Einwohner

Vor Ort, das ist für Gilles Roth zunächst seine Gemeinde 
Mamer. Seit dem Jahr 2000 ist er hier Bürgermeister. In 
Mamer fühlt er sich wohl. Hier wurde er als Bürgermeister 
zurückgewählt. „Wir versuchen den Spagat zwischen einer 
städtischen und einer ländlichen Gemeinde. Entscheidend 
ist für mich die Lebensqualität der Einwohner“, betont er. 
Seit 2007 ist Gilles Roth zudem CSV-Abgeordneter des Süd-
bezirks. Er wurde stets wiedergewählt. Von Mai bis Dezem-
ber 2013 war der studierte Jurist und ehemalige Anwalt, 
der die einschlägigen Artikel des Code civil stets akkurat 
aus dem Gedächtnis zitieren kann, ebenfalls Präsident der 
CSV-Fraktion in den letzten Monaten der Juncker-Regie-
rung: „Ich wurde damals ins kalte Wasser geworfen. Doch es 
war eine sehr lehrreiche und bereichernde Erfahrung, die ich 
nicht missen möchte.“

Gleichgewicht zwischen Steuergerechtigkeit 
und Wettbewerbsfähigkeit

Seine Schwerpunkte auf Krautmarkt sind Steuer- und 
Finanzpolitik, Justiz- und Innenpolitik sowie die Verfas-
sungsreform. „Mir kommt es bei der Steuerreform auf ein 
Gleichgewicht zwischen Steuergerechtigkeit und Wett-
bewerbsfähigkeit an. Die Normalverbraucher müssen die 
Gewissheit haben, dass es gerecht zugeht“, erklärt der 
heutige Vizechef der CSV-Fraktion. Eine weitere Priorität ist 
das Eintreten für eine offene Gesellschaft: „Deshalb habe ich 
gemeinsam mit Laurent Mosar eine Gesetzesvorlage für ein 

allgemeines Burkaverbot eingebracht. Bei der Freiheit darf 
es keine falschen Kompromisse geben“, erklärt der Perfek-
tionist: „Auch die Details müssen in der Politik stimmen. Am 
Ende machen sie den Unterschied aus.“ Kein Wunder, dass 
seine Dossiers für ihn keine Geheimnisse mehr haben.

Blick für das grosse Ganze

Privat ist Gilles Roth auch sportlich interessiert. Er liebt das 
Meer im Sommer und die österreichischen Berge im Win-
ter. Doch er kann nicht nur über Skipisten gleiten, sondern 
auch über die Klaviatur einer Kirchenorgel. Mit einer Vor-
liebe für das romantische Repertoire. „Leider geht es in der 
Politik nicht immer romantisch zu. Doch ich versuche stets, 
den größtmöglichen Konsens im Interesse der Bürger zu 
suchen. Auch über Parteigrenzen hinweg“, so das Leitmotiv 
des anerkannten Experten. Ein Experte mit Herz, der nie den 
Blick für das große Ganze verliert.

GILLES ROTH:
DER EXPERTE



23

Er ist ein Mann wie das Ösling: ruhig, kraftvoll, direkt, naturver-
bunden. Sein Bart ist zwar mit den Jahren grauer und kürzer 
geworden. Doch das sind Äußerlichkeiten, die für Marco 
Schank, Jahrgang 1954, unwesentlich sind. Innerlich hat sich 
der Mann aus Eschdorf seit Tschernobyl kaum verändert. Er 
ist immer noch der unkonventionelle Umweltschützer, dem 
saubere Energie, Klimaschutz sowie die nachhaltige Ent-
wicklung des ländlichen Raumes am Herzen liegen. Nicht 
weil es ihm auf den Raum, sondern auf dessen Bewohner 
ankommt. „Ich bin mir selbst immer treu geblieben. Und es 
freut mich, dass das Nachhaltigkeitsprinzip heute auch im 
politischen Mainstream angekommen ist“, sagt er.

Monsieur Nachhaltigkeit der CSV

Dabei hat er auch seine Partei nachhaltig verändert. Wenn 
die CSV heute für eine nachhaltige Soziale Marktwirtschaft 
eintritt, so ist das auch sein Verdienst. Denn Nachhaltigkeit 
ist für den Nordpolitiker nicht nur ein Schlagwort, sondern 
seit Jahrzehnten auch ein politisches und persönliches 
Lebensmotto. Er lebt es in seinem Zuhause mit beeindru-
ckendem Garten in Eschdorf. Und auch seinen Arbeitsweg 
in die hauptstädtische Abgeordnetenkammer bestreitet er 
mit dem Zug. Früher als andere setzt der ehemalige Bürger-
meister der Gemeinde Heiderscheid (1994 bis 2009) und 
heutige Bürgermeister der Fusionsgemeinde Esch-Sauer 
auf die Naturparkidee. „Ich glaube an die Versöhnung 
von Ökonomie und Ökologie. Gerade der ländliche Raum 
kann hier eine Führungsrolle übernehmen. Nicht nur abs-
trakt, sondern ganz konkret vor Ort“, so sein Leitmotiv.   

Offenes Parlament gegenüber Gesellschaft 
und Zivilgesellschaft

Als Minister für Wohnungsbau und delegierter Minister für 
nachhaltige Entwicklung und Infrastrukturen hat er später 
von 2009 bis 2013 den Klimapakt für Luxemburgs Gemein-
den ins Leben gerufen. Nach einer gewissen Skepsis am 
Anfang sind heute alle Luxemburger Gemeinden hier Mit-
glied. „Dies ist auch gut so. Denn Klimaschutz beginnt im 
Kleinen. Im Alltag. Auch im Alltag der Gemeinden.“ Zuvor 
war Marco Schank CSV-Nordabgeordneter von 1999 bis 
2009. Seit 2013 ist er nun wieder Abgeordneter. „Opposition 
habe ich nie angestrebt. Doch es ist für mich eine absolut 

bereichernde Erfahrung.“ In der Chamber konzentriert er 
sich vor allem auf seinen Vorsitz der Petitionskommission. 
„Ich glaube an ein Parlament, das gegenüber Gesellschaft 
und Zivilgesellschaft offen ist. Petitionen sind kein Gadget, 
sondern ein zielführendes Mittel, um neue Ideen in den poli-
tischen Prozess zu bringen“, erklärt er.

Kraft einer in sich selbst ruhenden  
Persönlichkeit

Seine große Leidenschaft ist das Schreiben. Allen voran 
schreibt der anerkannte Schriftsteller spannende, tief-
gründige und sprachlich durchaus poetische Krimis wie 
„Die Schalen des Zorns“ oder „Mao und die Andern“ sowie 
Theaterstücke mit regionalem Bezug. „Beim Schreiben kann 
ich meine Seele baumeln und wandern lassen. Es ist für mich 
der perfekte Ausgleich“, gesteht der Vater eines Sohnes und 
zweier Töchter. Doch auch seine Politik ist nie seelenlos. Und 
schon gar nicht wertelos. Vielleicht ist gerade diese mensch-
liche Glaubwürdigkeit sein Erfolgsrezept. Verbunden mit der 
Kraft einer in sich selbst ruhenden Persönlichkeit.

MARCO SCHANK:
DER RUHEPOL
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Der gelernte Mechaniker ist der Macher der CSV. Marc 
Spautz, Jahrgang 1963, hat ein natürliches Verständnis für 
politische Mechanik. Und auch für die komplizierte Funk-
tionsweise der Strukturen einer großen Volkspartei. „Ich 
bin eigentlich jemand, der Probleme direkt angeht, um sie 
dann auch möglichst direkt zu lösen“, erzählt der ehemalige 
Familien-, Integrations- und Kooperationsminister. Wie sein 
guter saarländischer CDU-Freund Peter Altmaier wird er 
dann auch schon mal zum Strippenzieher. Und auch sonst 
ist er international gut vernetzt.

Zukunftsgestaltung statt  
Vergangenheitsbewältigung

Unter seiner Federführung hat sich so seit 2013 die CSV 
kontinuierlich erneuert. Im Februar 2014 wird Marc Spautz 
zum neuen Parteipräsidenten gewählt. Herausgekommen 
sind dabei unter anderem ein neues Grundsatzprogramm, 
neue Statuten und ein interner CSV-Zukunftstisch. Und 
durchaus auch eine Aufbruchstimmung, die in Oppositions-
zeiten nicht selbstverständlich ist. „Mir war nach dem Gang 
in die Opposition klar, dass wir uns erneuern müssen. Denn 
die Wähler interessieren sich nicht für Vergangenheitsbe-
wältigung, sondern für Zukunftsgestaltung.“

Soziales als erste politische Priorität

Als ehemaliger LCGB-Generalsekretär steht das Soziale für 
Marc Spautz immer an erster Stelle: „Meine erste Priorität ist 
das S im CSV-Namen. Es verbindet das Christliche und das 
Volkspartei-Element.“ Für ihn ist Christliche Soziallehre mehr 
als Rhetorik: „Die Würde des Menschen und seiner Familie 
sind für mich unantastbar!“ Dies kommt nicht von ungefähr. 
Im Hause Spautz war Sozialpolitik stets das Topthema. 
Schließlich ist Marc Spautz der Sohn von Jean Spautz. Von 
ihm hat er nicht nur die soziale Ader, sondern auch das 
Temperament geerbt. Seit 2004 ist der Vollblutpolitiker 
Südabgeordneter. Von 2011 bis 2013 war er CSV-Fraktions-
chef. Seit 2017 ist er wieder Schöffe der Gemeinde Schifflin-
gen. Wie kaum ein anderer verkörpert er die Luxemburger 
Minett-Seele. Er versteht nicht nur die Sprache des Südens: 
er spricht sie auch! „Gerade als Politiker muss man immer 
wissen, wo man herkommt.“ Und auch wenn ihm schon mal 
ein Ausrutscher unterläuft: bösartig ist er nie.

Vielseitiger Stratege mit Bodenhaftung

Abseits der Rednerpulte schlüpft Marc Spautz gerne in die 
Rolle des Strategen. Dabei verfügt er über ein phänome- 
nales Gedächtnis für Wahlresultate, Prozentsätze und Sitz-
verteilungen. Selbst Google kann da nicht mithalten. Vor 
allem aber hat er gesunden Menschenverstand und ein 
Gespür für die Alltagssorgen der Menschen. Diese Volksver-
bundenheit ist ihm wichtig: „Die erste Aufgabe von Politik ist 
die Verbesserung der Lebensbedingungen.“ Doch der Hau-
degen hat auch einen Sinn für die schönen und geistreichen 
Dinge des Lebens. So ist der ehemalige Eishockeytorhüter 
und verheiratete Familienvater durchaus modebewusst, 
liest mehr als nur Sachbücher und liebt auch klassische 
Musik. Der motivierte Macher ist vielseitig aufgestellt. Wie 
seine CSV, die er als Volkspartei des Miteinanders versteht: 
„Natürlich wollen wir Wahlen gewinnen. Doch eine Partei ist 
mehr als ein Machtinstrument. Sie hat dem Gemeinwohl zu 
dienen! Dafür kämpfe ich.“

MARC SPAUTZ:
DER MACHER
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Er ist der neue CSV-Besen, der die Hauptstadt bei den ver-
gangenen Gemeindewahlen aufgewirbelt hat. Nicht nur, weil 
der Spitzenkandidat der CSV Stad jung und erfrischend 
anders ist. Nicht nur, weil er ungern Anzug oder Krawatte 
trägt. Serge Wilmes, Jahrgang 1982, kommt es auf die 
konkrete Lebensqualität der Bürger vor Ort an. In Luxem-
burg-Stadt. Aber auch überall sonst im Land. Dabei schreckt 
der Ex-CSJ-Chef auch vor unkonventionellen Wegen nicht 
zurück. Denn eigentlich hat er sich seit seiner Zeit als Vorsit-
zender der Christlich-Sozialen Jugend kaum verändert. „Mir 
kommt es immer noch auf den einzelnen Menschen und 
seine ganz persönliche Entfaltung in unserer Gesellschaft 
an“, erklärt er.

„Gut wohnen und leben für alle“

So schaffte der junge Wilde  aus der Millebaach 2017 
bereits den Wechsel auf Knuedler. Gewissermaßen aus 
dem Stand sitzt er heute im hauptstädtischen Rathaus als 
Erster Schöffe, zuständig vor allem für die urbane Zukunft 
der Hauptstadt: „Luxemburg-Stadt muss wieder boden-
ständiger werden. Wirtschaftswachstum ist zwar wichtig. 
Doch vor allem brauchen wir wieder eine Stadt, in der sich 
es sich gut wohnen und leben lässt. Für alle Menschen!“ 
Der Bürger steht auch im Mittelpunkt seiner Arbeit als 
Abgeordneter. Seit 2011 sitzt der ehemalige CSV-Frak-
tionsmitarbeiter auf Krautmarkt. Wichtig ist für ihn auch, 
das Parlament den Menschen näherzubringen. Deshalb 
schrieb er 2013 ein Buch mit dem Titel „C wéi Crémant - 
d'Chamber vun A bis Z“. Schließlich hat er auch Humor.   

Mensch kommt heute oft zu kurz

Aber eigentlich ist ihm ein anders „C“ viel wichtiger: das 
„C“ in CSV. Serge Wilmes steht für eine Neubesinnung auf 
den Menschen als Person. Deshalb will er auch die CSV 
kritisch-konstruktive Erneuerung: „So verstehe ich auch 
mein Engagement in der Dräi Kinnéks-Gruppe.“ Doch auch 
innerhalb der Parteistruktur setzt er sich ein. So hat er, 
gemeinsam mit seiner Abgeordnetenkollegin Françoise Hetto- 
Gaasch, die Grundsatzkommission der Partei geleitet und 
das CSV-Grundsatzprogramm überarbeitet und erneuert. 
Mit einer klaren Botschaft: „Die CSV steht für einen neuen 
Humanismus. Denn der Mensch kommt heute oft zu kurz. 

Dabei ist er mehr als nur materielle Dinge.“ Sowohl innerhalb 
als auch außerhalb der Partei bedeutet das für den Team-
player immer auch mehr Demokratie.

Anpacken statt Worthülsen-Politik

Dennoch ist das Neue ist für den studierten Historiker nicht 
einfach nur ein Selbstzweck: „Man muss schon immer prü-
fen, ob das Neue auch tatsächlich besser als das Alte ist. 
Fortschritt ist für mich jedenfalls keine Worthülse.“ Deshalb 
bedauert der Obama-Bewunderer auch die Worthülsen- 
Lawine der gegenwärtigen Regierungsmehrheit. Er packt 
lieber die Probleme direkt an der Wurzel an. Vor allem trifft 
dies auf die Zukunftsgestaltung des Landes zu. Hier will der 
Vater zweier Kleinkinder das luxemburgische Motto „Mir 
wëlle bleiwe wat mir sinn“ neu deklinieren: „Wir müssen uns 
stets neu erfinden. Das versuche ich zu tun. Ich bin voller 
Zuversicht, dass wir das gemeinsam schaffen werden!“

SERGE WILMES:
DER AUFMISCHER
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Er ist der CSV-Spitzenkandidat. Vor allem aber ist Claude 
Wiseler, Jahrgang 1960, Architekt und Vorarbeiter seiner 
Partei. Ein Mann des großen Ganzen, dem auch Details 
wichtig sind. Manche vergleichen ihn mit George Clooney. 
Doch ihm kommt es nicht auf Äußerlichkeiten an. Er liebt 
zwar auch guten Kaffee. Vor allem aber Fakten, Werte und 
Weitsicht. Und die Rolling Stones. Die hat er als Transport-
minister früher in seinem Dienstwagen gehört. Als Frak-
tionschef fährt er heute Hybridauto. Nicht, weil es trendy ist. 
Sondern weil er an Nachhaltigkeit und Kreislaufwirtschaft 
glaubt. „Wir brauchen Wachstum, aber qualitatives und inklu-
sives Wachstum“, betont er. Deshalb ist er ein Verfechter der 
Ökologisch-Sozialen Marktwirtschaft. Weil sie Gegensätze 
überbrückt. So wie er selbst. So wie die CSV. Das „S“ ist ihm 
wichtig. Es steht in der Mitte. So wie einst Pierre Werner, sein 
Vorbild.

Generationen und Gerechtigkeit

Nachhaltigkeit ist Claude Wiseler auch als CSV-Spitzen-
kandidat wichtig. Er ist auch auf Facebook und Twitter 
unterwegs. Doch er denkt nicht in Tweets, sondern in 
Generationen. „Verantwortungsvolle Politik muss langfristig 
denken und kurzfristig handeln“, fordert er. Deshalb kritisiert 
er die kurzsichtige Finanzpolitik der Gambia-Regierung. 
Weil er will, dass auch künftige Generationen noch gut leben 
können. Deshalb will er Zukunft nicht auf Sand bauen. Des-
halb wehrt er sich gegen die Wachstums-Zwangsjacke des 
1,2-Millionen-Einwohnerstaats. Deshalb will er klare Etap-
penziele statt Slogans beim Rifkin-Prozess. „Vor allem aber 
will ich nicht an elementarer Gerechtigkeit sparen, wie dies 
kürzlich bei der Pflegeversicherung der Fall war“, ärgert er 
sich. Denn das kann er auch.

Argumente und Alternativen

Von Haus aus ist der ehemalige Beamte im Familienminis-
terium promovierter Französischlehrer. Seine alten Minister-
privilegien vermisst er nicht. Er genießt die Freiheit ohne 
Protokoll. Seine Meinung bildet er sich, nachdem er zuge-
hört hat. Dann zieht er seine Position durch und verbindet 
Durchsetzungskraft mit Überzeugungsarbeit. Auch gegen 
den Wind. So wie beim Motorradfahren mit Lederjacke. 
Die Wahlen von 2018 will er gewinnen. Doch der ehemalige 

Schöffe der Hauptstadt weiß, dass das noch ein hartes Stück 
Arbeit ist: „Deshalb wollen wir mit Argumenten und Alterna-
tiven überzeugen. Nicht mit Oberfläche und Gadgets.“

Wurzeln, Werte, Weitsicht

„Politik ist für mich Dienst am Bürger“, sagt Claude Wiseler. 
Sollte er Premier werden, will der frühere Präsident des Bas-
ketballverbands auch Luxemburg in Teamarbeit regieren. Ein 
weltoffenes Luxemburg in einem menschengerechten Europa. 
Eine weitere Herzensangelegenheit ist für ihn Portugal. 
Schließlich ist er mit einer Luxemburgerin mit portugiesischen 
Wurzeln verheiratet. Wurzeln, Werte, Weitsicht: das ist Wiseler. 
So will er den Wechsel schaffen. Und Luxemburg in Richtung 
Zukunft steuern. Ein Luxemburg der Hoffnung, das wieder an 
sich selbst glaubt. Oder wie Mick Jagger sagt: „Lose your 
dreams and you might lose your mind.“

CLAUDE WISELER:
DER WEITSICHTIGE
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Er ist der Durchmarschierer der CSV, der Joker für die 
schwierigen Fälle. „Wenn einmal eine richtige Entscheidung 
demokratisch getroffen ist, dann setzte ich sie um. Auch 
gegen Widerstände. Deshalb bin ich gewählt“, sagt Michel 
Wolter, Jahrgang 1962. 1984 war er mit nur 21 Jahren 
Luxemburgs jüngster Abgeordneter. Seitdem ist der Mann 
der politischen Mitte gelassener und lockerer geworden. 
Er trägt heute kaum noch Krawatte. Wichtig ist dem ehe-
maligen Parteichef der Volkspartei-Charakter der CSV: 
„Ich glaube an die Zukunft der Volksparteien. Sie müssen 
die Interessen in einer Gesellschaft zusammenführen. Das 
ist unser Erfolgsrezept.“ Auch das christliche Menschen-
bild und der Solidaritätsgedanke sind dem Pragmatiker mit 
gesundem Menschenverstand wichtig.

Député-Maire mit Leidenschaft

Kaum ein anderer Luxemburger Politiker ist so vielseitig wie 
Michel Wolter. Der ehemalige Innenminister und Fraktions-
präsident kann sanftmütig und auch humorvoll. Etwa wenn 
er auf offener Kongressbühne Akkordeon spielt. Aber er 
kann auch blitzschnell auf Angriff umschalten. Wenn er sich 
beispielsweise mit dem politischen Gegner in der Chamber 
anlegt. Oder wenn er für eine Sache kämpft, die ihm wichtig ist. 
So verteidigt der heutige Bürgermeister der Gemeinde Kaer-
jeng stets mit Leidenschaft die Gemeindeautonomie. Seit 
2010 ist Kaerjeng  sein Hauptquartier. „Als Innenminister habe 
ich mich für alle Gemeinden engagiert. Heute konzentriere 
ich mich als Bürgermeister vor allem auf meine Gemeinde.“   

„Politik ist keine Schönwetterveranstaltung“

Kurzum: Der studierte Ökonom hat Ecken und Kanten. 
Michel Wolter spielt dabei zwar hart, aber auch fair: „Politik 
ist für mich keine Schönwetterveranstaltung. Mir geht es 
um den Austausch von Argumenten, die zu konkretem 
Handeln führen.“ Für den ehemaligen CSJ-Chef ist dies 
eine Frage von Kohärenz und Konsequenz. Kohärent und 
konsequent muss für den gebürtigen Escher auch Lan-
desplanung sein. „Ich stelle hier jedoch eher Stillstand fest. 
Dabei ist Landesplanung das zentrale Zukunftsdossier. 
Nur so werden wir ein intelligentes Wachstum hinbekom-
men“, mahnt der IVL-Pionier. Auch nationale Identität 
ist dem erfahrenen Wahlkämpfer wichtig. So waren die 

Erfolgs-Ausstellungen in seiner Gemeinde über die „Gëlle 
Fra“ und über den Ersten Weltkrieg vor allem seine Idee.

Sportsfreund und Wanderer

Eine weitere Leidenschaft des Vaters von drei Kindern ist 
der Sport. In den 1980er Jahren war Michel Wolter interna-
tionaler Tischtennisspieler. Er liebt ferner Fußball. Und auch 
Darts. Zudem wandert er für sein Leben gern. Das ist sein 
persönliches Gegenstück zum politischen Durchmarschie-
ren. In letzter Zeit auch quer durch Luxemburg. „Luxemburg 
ist ein total unterschätztes Urlaubsland“, findet er. Aber er 
war auch schon als Pilger unterwegs nach Santiago de Com-
postela. Dabei versteht der Mann mit seinem einzigartigen 
Humor sich jedoch keineswegs als Heiliger: „Für mich war 
das eher eine Wanderung zu mir selbst.“ Michel Wolter ist 
eben mehr als seine kantige Schale. Doch das ist nur seine 
Geschichte.

MICHEL WOLTER:
DER DURCH- 
MARSCHIERER
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„Frësch Loft“ hat Laurent Zeimet, Jahrgang 1974, in den 
1990er Jahren als Student - auch gegen Widerstand - in die 
CSV hineingetragen. „Frësch Loft“, sprich den Wechsel, will 
er heute auch für Luxemburg. Seine Vorbilder waren damals 
wie heute die Kennedy-Brüder Bobby und Jack. Und Heiner 
Geissler. Auch als erfrischend anderer Generalsekretär. 
Nachdem er einst die „CSJ Schüler a Studenten“ mitbe-
gründete und die CSJ leitete, ist er heute oben in der Partei 
angelangt. Doch noch immer will er die CSV neu beleben. 
Das hat er auch in der Oppositionszeit seit Ende 2013 erfolg-
reich mit neuen Statuten getan. Mit Bobby Kennedy fragt er 
sich: „Manche Menschen sehen die Dinge, wie sie sind, und 
fragen: 'Warum?' Ich wage von Dingen zu träumen, die es 
niemals gab, und frage: 'Warum nicht?'“

In der „sozialen Mitte“ der Luxemburger  
Gesellschaft

Seine CSV steht in der „sozialen Mitte“ - er lebt diesen 
Begriff - der Luxemburger Gesellschaft. Auch das „C“ ist 
dem gelernten Juristen wichtig. Nicht als Dogma. Wohl aber 
als Maßstab für Politik im Sinne des christlichen Menschen-
bildes, das für ihn nicht von gestern, sondern von morgen 
ist. „Auch wenn wir uns bewusst sind, dass sich aus dem 
Christentum keine politische Programmatik direkt ableiten 
lässt, so halten wir an christlichen Prinzipien und Werten wie 
Solidarität und Subsidiarität als Leitbild fest“, erklärt Laurent 
Zeimet. Auch deshalb ist etwa Klimaschutz für ihn von einer 
ganz besonderen Bedeutung. Gleiches gilt für das Konzept 
der Ökologisch-Sozialen Marktwirtschaft.

Direkter Kontakt mit dem Bürger

Subsidiarität lebt der Vater von zwei Kleinkindern seit 2011 
vor Ort als engagierter Bürgermeister seiner Gemeinde 
Bettemburg. Bürgernähe ist hier sein erstes Anliegen. „Der 
direkte Kontakt mit dem Bürger gibt mir Kraft für meine 
politische Arbeit“, erzählt er. Den direkten Kontakt mit dem 
Leser suchte er zuvor schon als bewusst kritischer LW-Jour-
nalist von 2004 bis 2012. Vor allem die parlamentarische 
Arbeit versuchte er den Wort-Lesern in einer einfachen und 
direkten Sprache näher zu bringen.

„Frësch Loft“ nie vergessen, sondern praktiziert

Seine Kindheit und Jugend war nicht nur vom Bäckerberuf 
seines Vaters, sondern auch vom Scoutismus geprägt. Dies 
hat Laurent Zeimet nie vergessen. Auch nicht als Abgeord-
neter, Bürgermeister oder Generalsekretär. Abgeordneter ist 
er übrigens seit dem 4. November 2014. Als Nachfolger eines 
gewissen Jean-Claude Juncker. Deshalb ist er bis heute auch 
eine Art Generalscout geblieben. Auch in der Politik lässt er 
keinen Tag ohne „B.A.“ verstreichen. Getreu dem Motto von 
Robert Baden Powell: „Etwas Gutes sollst du an jedem Tag 
deines Lebens tun.“ Zumindest versucht er dies. In seiner ihm 
eigenen Mischung aus Realismus, Idealismus und Humor. 
Letzteren hat der Kölsche Jeck aus seiner Studentenzeit mit-
gehen lassen. Gemeinsam mit dem Rheinischen Grundgesetz: 
„Et kütt wie et kütt.“ Und: „Et hätt noch emmer joot jejange.“ 
Vor allem aber hat er sich selbst und seine Überzeugungen 
beim Durchmarsch durch die Institutionen nie verraten. Auch 
in der Parteispitze hat der beharrliche Träumer „Frësch Loft“ 
nie vergessen, sondern praktiziert.

LAURENT ZEIMET:
DER BELÜFTER
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DE BILAN  
VUN DER  
CSV-FRAKTIOUN 
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1) FAMILIEN- UND SENIOREN-
POLITIK

Fir de Choix!

1. Für die CSV soll Familienpolitik Familien und keine 
bestimmten Familienmodelle fördern. Dies unterscheidet 
uns von der blau-rot-grünen Regierung, die bewusst nur ein 
Familienmodell bevorzugt, bei dem beide Eltern berufstätig 
sind und die Kinder fremdversorgt werden. Die Familie soll 
entscheiden. Der Staat soll die Entscheidung der Familie 
unterstützen.

2. Die CSV befürwortet ein Mehr an wertvoller Zeit für die 
Familien. Die Flexibilisierung beim Elternurlaub geht zwar 
in die richtige Richtung, aber die Maßnahmen entsprechen 
jedoch nicht den Bedürfnissen aller Eltern. Die CSV hat eine 
alternative Reform vorgeschlagen, die den Eltern mehr Flexi-
bilisierungsmöglichkeiten gewährleistet.

3. Sozialschwache und kinderreiche Familien wurden zur 
abgeschaffenten Erziehungszulage und die Vereinheit-
lichung der Familienleistungen benachteiligt. Dies gilt vor 
allem für das Kindergeld. Die CSV hat sich für ein sozialge-
staffeltes Alternativmodell zur abgeschaffenten Erziehungs-
zulage und eine sozial gestaffelte finanzielle Beihilfe für 
kinderreiche Familien („allocation pour familles nombreu-
ses“) ausgesprochen.

4. Für die CSV ist eine Gratis-Kinderbetreuung prioritär dort 
einzuführen, wo sie an den Schulunterricht gekoppelt ist. 

Wir haben vorgeschlagen, dass das Prinzip einer kinder-
losen Kinderbetreuung in der Grundschule etappenweise 
und unter Berücksichtigung der finanziellen Mittel einge-
führt werden soll. Viele außerschulische Förderangebote 
wurden den Kindern in den letzten Jahren, zugänglicher 
gemacht. Jedes Kind soll die Möglichkeit bekommen an sol-
che Aktivitäten Teil zu nehmen. Für die CSV soll auch jedes 
Kind vorrangig, in enger Zusammenarbeit von Schule und 
Betreuungsstrukturen, Anrecht auf eine gratis Hilfe bei den 
Hausaufgaben und beim Lernen im Allgemeinen, haben. Das 
erreichen wir, indem wir sicherstellen, dass die Betreuung 
jedem eingeschulten Kind zugänglich ist. 

Starke Senioren

5. In Bezug auf die Senioren im Ruhestand ist der Bau von 
Alters- und Pfelgeheime, sowie die Umsetzeung des natio-
nalen Demenzplanes von oberster Priorität.

2) SOZIALES UND  
ARBEITSPOLITIK 

Reform des „RMG“: Verschlechterungen statt 
Verbesserungen

6. Die Reform des Mindesteinkommens („RMG“) sollte eine 
Verbesserung für Menschen mit einem Anspruch auf dieses 
Basiseinkommen sein. Das Revis-Resultat ist jedoch eine 
Reform voller Widersprüche und manchen Verschlech-
terungen. Die Neuregelung ist zudem ein bedenklicher 
Paradigmenwechsel, weil das Prinzip des Rechts auf ein 
Basiseinkommen nicht mehr garantiert ist. Für die CSV sind 
solche Verschlechterungen unverständlich. 

Stets im Interesse der Arbeitnehmer

7. Die CSV hat sich stets für die Belange der Arbeitnehmer 
eingesetzt. So befürwortete die CSV die regelmäßigen 
Anpassungen des Mindestlohns. Im Zuge der Steuerreform 
forderte die CSV außerdem eine zusätzliche Entlastung 
der Mindestlohnempfänger. Unter dem Strich hätte dieser 
Vorschlag dieser Zielgruppe mehr Nettoeinkommen einge-
bracht und somit dessen Kaufkraft verbessert. 

8. Auf die von der aktuellen Regierung vorgeschlagenen 
Reform der Gewerbeinspektion („ITM“), welche u.a. aktiver 
gegen Sozialdumping und unlauteren Wettbewerb vorge-
hen muss und für mehr Sicherheit am Arbeitsplatz sorgen 
soll, wartet die CSV bis heute.

9. Die CSV setzt nach wie vor auf einen funktionierenden 
Sozialdialog. In einer Zeit tiefgreifender Veränderungen 
muss der Sozialdialog innerhalb der Betriebe gestärkt 
werden.  Trotz einiger guter Ansätze konnte die Reform 
des Sozialdialoges, die von der Abgeordnetenkammer mit 
den Stimmen der Mehrheitsparteien verabschiedet wurde, 
die CSV nicht überzeugen. Indem die Reform bei mittel-
großen Unternehmen Personalvertreter von Minderheits-
listen außen vor lässt, verstößt sie in den Augen der CSV 
gegen das Prinzip des gewerkschaftlichen Pluralismus, der 
aber sowohl die Interessen der Arbeitnehmer als auch der 
ganzen Gesellschaft wahrt. Denn wer den Gewerkschafts-
pluralismus schwächt, schwächt am Ende die Demokratie. 

Pflegeversicherung: Viele Unsicherheiten 
unter den Bürgern

10. Die Änderungen bei der Pflegeversicherung sorgen für 
viel Unmut und Unsicherheit. Die Reform geht vor allem auf 
Kosten von behinderten und schwerst pflegebedürftigen 
Menschen. Dies ist für die CSV inakzeptabel. Wir haben die 
Regierung aufgefordert, das Gesetz nachzubessern, damit 
u.a. älteren Mitmenschen wieder Betreuungsstunden für 
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Einkäufe angeboten werden, denn diese sind ein wichtiger 
Bestandteil der Sozialisation älterer Menschen. Auch bei den 
sogenannten „Gardes“ soll das Gesetz überarbeitet werden. 

Bei der Reform der Pflegeversicherung wurden die Aufent-
halte in einer Tagesstruktur („foyers de jours“) auf fünf Tage 
die Woche (40 Stunden/Woche) reduziert. Die CSV lehnt 
eine solch undifferenzierte Maßnahme ab.

Der zuständige Minister scheint nach langem Hin und Her 
für Nachbesserungen bereit zu sein.  Sowohl die COPAS und 
die Partner aus dem Pflegesektor, wie auch die CSV haben 
schon Anfangs des Jahres auf die Missstände hingewiesen.  
Es müssen aber jetzt Taten folgen. 

3) WOHNUNGSBAUPOLITIK

Wir brauchen einen "Pacte Logement 2.0"

11. Die blau-rot-grüne Regierung hat es nicht geschafft die 
Preise am Wohnungsmarkt zu stabilisieren. Im Gegenteil: die 
Preise steigen munter weiter. Die Erhöhung der Mehrwert-
steuer („TVA“) auf die zweite Wohnung von 3 auf 17 Prozent 
trägt ferner dazu bei, dass Investitionen im Wohnbaubereich 
weniger interessant geworden sind. Die CSV verlangt eine 
entschlossene Wohnungsbaupolitik, die sich auf das Ange-
bot fokussiert und die Grundstücke erschwinglicher macht. 
So können mehr bezahlbare Wohnungen gebaut werden. 
Die öffentliche Hand muss über mehr Grundstücke verfügen 
können. Und auch die Prozeduren sollen gekürzt und ver-
einfacht werden. Die CSV pocht deshalb weiterhin auf einen 
neuen Wohnungsbaupakt, einen "Pacte Logement 2.0". 

12. Wir haben die Gründung einer neuen privatrechtlichen 
Gesellschaft vorgeschlagen. Diese soll u.a. die Gemeinden in 
ihrer Wohnungspolitik unterstützen.

13. Wir haben ebenfalls den Mietkauf als Alternative zum 
herkömmlichen Kauf der ersten Wohnung vorgeschlagen. 
Damit wollen wir vor allem jungen Menschen dabei helfen, 
sich ihren Traum vom Eigenheim zu erfüllen.

14. Wir befürworten eine kommunale Quote für Sozialwoh-
nungen im Rahmen des „Pacte Logement“. Für die CSV 
sollen außerdem die finanziellen Anreize für den Mietwoh-
nungsbau erhöht werden.

4) WACHSTUM UND LANDES-
PLANUNG

Für ein geordnetes Wachstum

15. Wachstum ist und bleibt notwendig. Derzeit erfährt unser 
Land aber vor allem ein demographisches Wachstum auf 
den die finanz- und haushaltspolitischen Entscheidungen 
der Regierung übrigens gründen. Langfristig wird dieser 
Rhythmus schwer zu halten sein. Die CSV will das Wachs-
tum nachhaltiger lenken. Wir wollen hier den zwar kleinen, 
dennoch aber existierenden politischen Spielraum voll aus-
schöpfen. Etwa über die Definierung prioritärer Wirtschafts-
bereiche, die die Politik fördern soll. Die CSV befürwortet 
ein organisiertes Wachstum, das wir bewältigen können. Wir 
wollen qualitativ und nicht nur quantitativ wachsen.

Fünf verlorene Jahre

16. Seit 2013 kennzeichnet Stillstand die Landesplanung. Die 
sektoriellen Leitpläne wurden erst vor kurzem erneut auf den 
Instanzenweg geschickt, und werden vor dem Wahltermin 
nicht mehr in Kraft treten. Die Regierung, die aus den Wah-
len im Oktober 2018 herausgehen wird, wird diese Leitpläne 
umsetzen müssen. Die Stoßrichtung des neuen „programme 
directeur d'aménagement du territoire“ ist weiter unbekannt. 
Außerdem hat die Regierung in Sachen Landesplanung das 
Pferd von hinten aufgesattelt: Als erstes hätte nämlich der 
„programme directeur d'aménagement du territoire“ ausge-
arbeitet werden müssen. Dieser hätte als Grundlage gedient 
um die sektoriellen Leitpläne auszuarbeiten, welche dann in 
den allgemeinen Bebauungsplänen der Gemeinden einge-
flossen wären. Leider ist genau das Gegenteil passiert.

Konzentrierte Dezentralisation

17. Die CSV steht für einen rationellen Nutzen des Bau-
landes (z.B. durch konzentrierte Bauformen oder mehr 
Innenverdichtung). Wir halten am Prinzip der konzentrierten 
Dezentralisation mit drei größeren Entwicklungszentren 
(Ballungsgebiet Luxemburg-Stadt, Süden und Nordstad) 
sowie einigen „bevorzugt zu entwickelnden Gemeinden“ 
(CDA - Centres de développement et d‘attraction) fest. Für 
die CSV soll das „programme directeur d’aménagement 
du territoire“ regelmäßig an die Realitäten auf dem Terrain 
angepasst werden.
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Sektorielle Leitpläne dringend gebraucht!

18. Für die CSV genießen die vier sektoriellen Leitpläne 
Wohnungsbau, Gewerbegebiete, Mobilität und Grünland-
schaften oberste Priorität. Wir fordern eine Aufstellung 
nach nachvollziehbaren, öffentlichen und bindenden Regeln 
innerhalb eines transparenten Verfahrens. 

Vereinfachung der Prozeduren: Chance vertan!

19. Die CSV begrüßt grundsätzlich das „Omnibusgesetz“. 
Allerdings greift es zu kurz. Wesentliche Bestimmungen u.a. 
im Umweltbereich sind herausgenommen worden. Einige 
wurden teilweise in die Reform des Naturschutzgesetzes 
integriert. Wir bedauern, dass die Regierung die Chance 
vertan hat, einen Text aus einem Guss zur Vereinfachung 
der Prozeduren zu hinterlegen und abstimmen zu lassen. 
Diese zweigleisige Strategie hat zur Folge, dass unnötig Zeit 
verloren gegangen ist. Wohnungsbau und Landesplanung 
haben darunter gelitten.

Neugestaltung der institutionellen Struktur 
des Landes

20. In dieser Legislaturperiode gab es lediglich vier Gemein-
defusionen. Die CSV begrüsst diese Fusionen und hat ihnen 
zugestimmt. Dies ist jedoch absolut unzureichend um dem 
Entwicklung unseres Wachstums und den damit verbunde-
nen kommunalen Herausforderungen standzuhalten. Die 
CSV befürwortet deshalb einer Territorialreform Rechnung 
zu tragen, die mit einer wesentlichen Reduzierung der 
Anzahl der Gemeinden einhergeht.

Gemeindefinanzenreform nicht zu Lasten 
ländlicher Gemeinden

21. Die Reform der Gemeindefinanzen stellt die CSV nicht 
zufrieden. Sie geht vor allem auf Lasten ländlicher Gemein-
den und Gemeinden mit Gewerbegebieten aus. Wir haben 
einen alternativen Berechnungsmodus vorgelegt, der bei 
staatlichen Zuwendungen unter anderem auch den Grünflä-
chen Rechnung trägt. So sollen mehr Gemeinden finanziell 
besser unterstützt werden.

Absicherung der finanziellen Einnahmen der 
Gemeinden

22. Für die CSV ist es wichtig, dass die Einnahmen im kommu-
nalen Sektor stärker abgesichert werden sollen. Wir bedauern, 
dass die blau-rot-grüne Regierung weder bei der Steuerre-
form noch bei der Gemeindefinanzreform eine Anhebung der 

Grundsteuer vorgesehen hat. Wir haben im Zuge der Gemein-
definanzierungsreform eine Anhebung dieser Steuer vorge-
schlagen. Eine solche Maßnahme würde den Gemeinden mehr 
Vorhersehbarkeit bringen und zu mehr soziale Gerechtigkeit 
führen.

Naturschutzgesetz: Ja zu klaren Regeln und 
Rechtssicherheit.
Nein zur Überreglementierung!

23. Die CSV befürwortet prinzipiell eine Neuauflage des 
Naturschutzgesetzes. Wir müssen dem Verlust an Bio-
diversität entgegenwirken und die Auswirkungen unserer 
Lebensweise auf unsere Umwelt nach dem Dreiklang „ver-
meiden, begrenzen, kompensieren“ eindämmen. Wir brau-
chen hier klare, praxisorientierte Regeln. Die CSV spricht 
sich jedoch gegen eine Überreglementierung aus. Die 
Zukunft und Absicherung der Landwirtschaft müssen dabei 
ein zentrales Anliegen sein.

Die CSV stellt fest, dass mit dem Regierungstext eine 
gewisse administrative Vereinfachung erreicht werden kann. 
Doch es bedarf weiterer Schritte um die verschiedenen 
Stufen der Genehmigungsverfahren, besonders für Bau-
vorhaben, besser aufeinander abgestimmt, vereinfacht und 
beschleunigt werden. Hierzu wurden etliche Änderungen 
von uns beantragt oder vorgeschlagen.

Die CSV bedauert ferner, dass entscheidende Verordnungen 
zur Ausführung des Naturschutzgesetzes noch nicht vorlie-
gen. Eine abschließende Einschätzung der Auswirkung der 
neuen Bestimmungen wird so erschwert.

24. Die CSV spricht sich u.a. für vereinfachte und beschleu-
nigte Verfahren im Rahmen der Bebauungspläne aus. Eine 
klare Regelung der Vorabprüfungen, wie der Strategischen 
Umweltprüfung (SUP), kann für mehr Rechtssicherheit sor-
gen. Wir plädieren zudem für eine Zusammenfassung aller 
Bauvorschriften im Gesetz über kommunale Entwicklung 
(„loi concernant l’aménagement communal“). Auch das 
Zusammenspiel mit kommunalen Bestimmungen muss bes-
ser geregelt werden. Wir fordern deshalb klare und anwend-
bare Bestimmungen, so dass alle Baugenehmigungen von 
den Gemeinden erteilt werden können. Wir stehen zum 
Prinzip der Kompensierung. Innerhalb des Bauperimeters 
sollte keine allgemeine Pflicht zur Kompensierung bestehen.

25. Die CSV fordert zudem flexiblere Regelungen für die 
Landwirtschaft in der Grünzone sowie keine Kompensierun-
gen auf landwirtschaftlich wertvollen Flächen. 
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5) INTEGRATIONSPOLITIK

Klare Vorschriften für die Aufnahme und 
Integration von Flüchtlingen

26. Eine gelungene Aufnahme und Integration von Flüchtlin-
gen erfordert eine entschlossene Organisation und Umset-
zung derselben.

Die CSV hat ein Lastenheft („cahier des charges“) gefordert, 
das die Aufgaben und Pflichten der verschiedenen Akteure, 
allen voran von Staat und Gemeinden, regelt. Nur so ist eine 
gelungene Flüchtlingspolitik möglich. Die CSV bedauert, dass 
der nationale Integrationsplan 2014 ausgelaufen ist, ohne 
dass die Regierung dieses zentrale Instrument erneuert und 
an die Herausforderungen der Flüchtlingskrise angepasst 
hätte. Wir haben uns für einen solchen Plan ausgesprochen, 
der u.a. die Betreuung der Flüchtlinge von der ersten Auf-
nahme bis hin zur abgeschlossen Asylprozedur regeln soll.

27. Die Verantwortung liegt hier klar beim Staat, doch ohne 
Unterstützung der Gemeinden scheitert jede Integrationspoli-
tik. Für die CSV müssen die Gemeinden sich solidarisch zeigen 
und Verantwortung übernehmen. Wir haben bereits klar 
gemacht, dass wir uns vorstellen könnten bei mangelnder 
Solidarität notfalls auf ein Quotensystem zurückzugreifen.

28. Eine gelungene Integration setzt ebenfalls voraus, dass 
Flüchtlinge unser Land und seine Traditionen erfahren können. 
Hierzu gehört auch das Erlernen unserer Sprachen.

Luxemburgisch als Kommunikations- und 
Integrationssprache

29. Die CSV stellt die Mehrsprachigkeit, die unser Land aus-
macht, keineswegs in Frage. Im Gegenteil: die sprachliche und 
kulturelle Vielfalt unseres Landes stellt für uns eine wesent-
liche Bereicherung dar. Im Hinblick auf die sprachliche und 
kulturelle Vielfalt unseres Landes fällt dem Luxemburgischen 
als Kommunikations- und Integrationssprache eine zentrale 
Rolle zu. Unsere Sprache soll sich weiterentwickeln. Sie soll 
präsenter im Alltag der Bürger sein. Die CSV hat deshalb eine 
Charta der luxemburgischen Sprache vorgeschlagen. 

30. Unsere Sprache soll verbinden und nicht ausgrenzen. 
Deshalb soll sie von Kindesbeinen an erlernt und gelehrt 
werden. Für die CSV soll im Cycle 1 der Grundschule unsere 
Sprache gelernt bzw. gefestigt werden. Kinder sollen an 
die anderen gängigen Sprachen unseres Landes näher 
herangeführt werden. So wie dies heute schon der Fall ist. 
Wir stehen aber der  von der Regierung eingeführten früh-
kindlichen multilingualen Sprachförderung, die auf keiner 
wissenschaftlichen Basis beruht und in keinem Gesamt-
konzept integriert ist, skeptisch gegenüber.

Leichterer Zugang zur Luxemburger  
Staatsangehörigkeit

31. Im Gegensatz zu den Mehrheitsparteien ist und bleibt 
die CSV der Meinung, dass das nationale Wahlrecht auch 
weiterhin an die Luxemburger Staatsangehörigkeit geknüpft 
bleiben soll. Wir sind gleichzeitig der Auffassung, dass die 
Integration der Nicht-Luxemburger weiter verbessert und 
gestärkt werden muss. Die CSV trat bereits vor dem Refe-
rendum dafür ein, dass die luxemburgische Nationalität für 
Diejenige die in Luxemburg wohnen und arbeiten, und die 
nicht nur eine Teilhabe am gesellschaftlichen, wirtschaft-
lichen und kulturellen Leben anstreben, sondern auch das 
politische Geschehen mitbeeinflussen wollen, zugänglicher 
gemacht werden. Die CSV hat vor dem Referendum, im 
Februar 2015, eine entsprechende Gesetzesvorlage im Parla-
ment hinterlegt. Die Reform der Staatsangehörigkeit, die mit 
den Stimmen der CSV verabschiedet wurde, entspricht dem 
Geist unserer Initiative.

6) BILDUNGSPOLITIK

„Wer durcheinander sät, erntet Chaos“

32. Für die CSV soll endlich wieder Ruhe in die Schule 
kommen. Die zahlreichen unausgegorenen Initiativen und 
Baustellen der vergangenen Jahre sorgen für Unmut beim 
Lehrpersonal, aber auch bei Eltern und Schülern. Dieser 
kontraproduktive Reformeifer ist mitverantwortlich für den 
chaotischen Schulanfang 2017-2018, der mit einem akuten 
Personalmangel, auf den schon länger hingewiesen wurde, 
einherging. Die vergangene Schulrentrée verdeutlicht 
beispielhaft die Konzept- und Planungslosigkeit dieser 
Regierung.

Für uns bleibt klar: es dürfen nicht mehr Baustellen in 
Angriff genommen werden, als tatsächlich bewältigt werden 
können. Anpassungen müssen mit den Akteuren vor Ort 
diskutiert werden. Deren Umsetzung muss zudem besser 
vorbereitet werden.

Ja zum Schuldirektor vor Ort!

33. Die CSV ist nach wie vor überzeugt, dass die Grund-
schule einen Schuldirektor mit hierarchischen Befugnissen 
benötigt. Eine Direktion macht nur Sinn, wenn sie vor Ort, 
und nicht regional angesiedelt ist.
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34. Die CSV bedauert, dass die Regierung die Grundschul-
reform als Chance verpasst hat, um sowohl die Unterrichts-
programme als auch die Methodik anzupassen und offensiv 
an die Sprachenproblematik heranzugehen.

Effiziente Schulentwicklung

35. Eine effiziente Schulentwicklung braucht nicht unbedingt 
neue Instrumente. Sie braucht vielmehr zielgerichtete Mittel. 
Der schulische Entwicklungsplan („plan de développement 
de l’établissement scolaire“) soll in unseren Augen geprüft 
und gegebenfalls angepasst werden. Für die CSV soll der 
Beruf des Grundschullehrers aufgewertet werden. Der Stage 
soll inhaltlich überarbeitet und der Evaluationsprozess ana-
lysiert werden. Gleichzeitig soll der administrative Aufwand 
reduziert werden.

Sprachenerlernen: globales Gesamtkonzept 
dringend gebraucht!

36. Wir brauchen ein übergreifendes Gesamtkonzept in 
puncto Sprachenerwerb. Nur so können werden wir der viel-
fältigen Schülerbevölkerung gerecht sein. Für die CSV liegt 
die Lösung der Sprachenproblematik nicht im in der multi-
lingualen Spracherziehung in Kindertagesstätten (crèches) 
für Kinder bis 3 Jahre, sondern in der Überarbeitung der 
gesamten Lehrprogramme und der Methodik.

37. Die CSV bedauert auch, dass die aktuelle Regierung die 
Reform des Sekundarunterrichts nicht nutzte, um den Spra-
chenunterricht neuzugestalten. Wir stehen für ein flexibles 
Angebot an die Schüler.

Schulautonomie: Ja, aber die Chancen- 
gleichheit muss garantiert bleiben

38. Wir begrüßen die zusätzliche Autonomie der Sekundar-
schulen. Was „mehr Autonomie“ konkret bedeutet, ist noch 
nicht absehbar. Für die CSV muss aber so oder so ein flächen-
deckendes vielfältiges Angebot der öffentlichen Schule garan-
tiert bleiben. Nur so ist Chancengleichheit möglich.

Komplexität der Berufsausbildung: grob 
unterschätzt

39. Die Regierung hat die Komplexität der Berufsausbildung
grob unterschätzt und ihr nicht die notwendige Beach-
tung anerkannt. Bereits im November 2014 im Rahmen 
einer Interpellation  hat die CSV Verbesserungsvorschläge 
gemacht.  Aber die Regierung hat erst im in einer Hau-Ruck-
Aktion die ersten gesetzlichen Anpassungen durchgeführt. 

Für uns steht fest, dass in der Berufsausbildung Ruhe ein-
kehren muss. Noch bestehende notwendige Anpassungen 
müssen in enger Zusammenarbeit mit den betroffenen 
Akteuren festgehalten werden.   

Werteunterricht vs Religionsunterricht  
oder Ideologie statt freie Wahl

40. Die CSV bedauert, dass durch die Abschaffung des 
Religions- und Moralunterrichts in der Grundschule und 
die Einführung des Werteunterrichts, die Eltern und Kinder 
keine Wahl mehr haben. Wir bedauern, dies umso mehr als 
die verschiedenen Glaubensgemeinschaften in Luxemburg 
sich für einen gemeinsamen Religionenunterricht einsetz-
ten. Aus ideologischen Gründen wurde hier eine historische 
und wegweisende Einigung mehrerer Glaubensgemein-
schaften einfach ignoriert. In unserer heutigen Zeit hätte ein 
gemeinsamer Religionenunterricht auch zu einer besseren 
interkonfessionellen Verständigung beitragen können.

7) FINANZ- UND HAUSHALTS- 
POLITK

41. Wir brauchen gesunde Finanzen, um die Zukunft zu 
gestalten. Aber:

• Fakt ist, dass unsere Staatsschulden, trotz guter wirt-
schaftlicher Konjunktur, zwischen 2013 und 2018 um 
1,7 Milliarden Euro angestiegen sind. Laut mehrjähriger 
Finanzplanung wird die Staatsschuld bis 2020 von aktuell 
12,7 auf 13,9 Milliarden Euro anwachsen.

• Fakt ist ebenfalls, dass trotz eines jährlichen Wachstums 
von 4% bis 5% des BIP ein Defizit beim Zentralstaat zu 
verzeichnen ist. Laut Berechnungen der Regierung sollen 
bis 2020 noch einmal 1,6 Milliarden Euro an Defizit beim 
Zentralstaat hinzukommen.

42. Die Regierung hat die Chance verpasst, von der positiven 
Entwicklung von Wirtschaft und Arbeitsmarkt zu profitieren, 
um die Weichen für morgen zu stellen und so das Land auf 
die kommenden Herausforderungen vorzubereiten. 

43. Wir wollen eine andere Politik machen. Eine Politik, die wir 
uns auch langfristig leisten können. Eine Politik, die unsere 
Kinder nicht belastet. Wir hätten verschiedene Entscheidun-
gen nicht getroffen oder anders umgesetzt. Beispielhaft ist 
hier die Steuerreform zu nennen, die in unseren Augen nicht 
sozialgerecht genug ist. 

44. In den vergangenen Jahren wurden zahlreiche finanz-
politische Texte, die auf europäischen Richtlinien beruhen, 
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verspätet oder noch gar nicht umgesetzt. Die Steuerver-
waltung wurde personell aufgestockt, was durchaus begrü-
ßenswert ist. Die CSV vermisst aber ähnliche Maßnahmen 
im Ministerium sowie in anderen Finanzverwaltungen. Ohne 
ausreichend qualifizierte Mitarbeiter wird es in einer globali-
sierten und zunehmend digitalisierten Welt schwer sein sich 
als „first mover“ zu behaupten. Die CSV will, dass unser Land 
wieder zum „first mover“ und zum Land der kurzen Wege wird.

8) STEUERREFORM

CSV-Modell: praktische Gerechtigkeit im 
Gleichgewicht mit Effizienz und  
Wettbewerbsfähigkeit

45. Die Steuerreform der blau-rot-grünen Regierung konnte 
uns trotz einiger positiver Ansätze - etwa die Entlastung der 
Mittelschicht, die bereits 2013 im CSV-Wahlprogramm stand - 
nicht überzeugen. Die Regierung hat die Chance einer breit 
getragenen Steuerpolitik verpasst. Die Reform greift zu kurz 
und ist vor allem fundamental ungerecht. Sie belastet unten 
zu viel und oben nicht genug. Die CSV hat Alternativpläne 
vorgeschlagen. Im Sinne der Sozialgerechtigkeit plädierte 
die CSV für eine Steuerbefreiung des sozialen Mindestloh-
nes z.B. über den Weg eines degressiven Steuerkredites für 
Mindestlohnbezieher.

46. Außerdem hat sich die CSV für eine Erhöhung des 
Grundfreibetrages in der Steuertabelle ausgesprochen. Ein 
solcher Schritt hätte eine beachtliche Verbesserung für 
Menschen mit kleinen Einkommen bedeutet. Im Gegenzug 
hätten wir in unserem Steuermodell den Spitzensteuersatz 
früher greifen lassen. Das Stock-Options-Privileg sollte 
abgeschafft werden und durch ein Steuerregime ersetzt 
werden, welches die Attraktivität Luxemburgs als Start-up-
Hub stärkt. Steuerliche Extra-Regelungen für ausgewiesene 
Spezialisten sollten gesetzlich geregelt, sowie zeitlich und 
nach oben hin begrenzt werden.

9) PLAN HOSPITALIER

Der Patient im Mittelpunkt der Versorgung

47. Die CSV begrüßt prinzipiell, dass der neue Spitalplan per 
Gesetz definiert ist und nicht mehr in Form einer großher-
zoglichen Verordnung. Die CSV ist allerdings der Meinung, 
dass wir einen Gesundheitsplan statt eines Spitalplans brau-
chen. Ein solcher Gesundheitsplan muss die Gesundheits-
versorgung, die Landesplanung sowie Aspekte der sozialen 
Absicherung integrieren. Während der Spitalplan sich auf 
Krankenhäuser beschränkt, sorgt ein Gesundheitsplan 

dafür, dass die Menschen überall im Land einen gleichwerti-
gen Zugang zur Basis- und Regelversorgung haben. Eine Art 
sektorieller Leitplan soll definieren, an welchen strategisch 
sinnvollen Stellen im Land die Basisversorgung, die komple-
mentär zu den Krankenhausleistungen ist, angeboten wird. 
Damit auch Regionen wie der Norden oder der Osten end-
lich abgedeckt werden. Für die CSV sollen zudem dezentral 
in verschiedenen Regionen ambulante Behandlungszentren 
entstehen. Allgemeinmediziner und Fachspezialisten sollen 
hier zusammenarbeiten. In diesen Zentren sollen auch Not-
dienste und eine pädiatrische Versorgung angeboten werden. 
Damit rückt der Patient in den Mittelpunkt und dessen Ver-
sorgung wird effizienter abgewickelt.

10) JUSTIZ

Für eine praxistaugliche und kohärente  
Scheidungsreform

48. Die CSV hat Bedenken, was die Scheidungsreform der 
Regierung angeht. Es mangelt an Kohärenz. Wir begrüßen 
zwar die Einführung von dem Zerrüttungsprinzip als Schei-
dungsgrund ausdrücklich, doch stehen wir der Abkehr vom 
Verschuldungsprinzip eher kritisch gegenüber. Prinzipiell 
soll für die Mehrheitsparteien eine Scheidung aufgrund einer 
Verschuldung eines Ehepartners nicht mehr möglich sein. 
Doch die Verschuldung kann durchaus weiter eine Rolle 
spielen können bei den finanziellen Folgen einer Scheidung, 
etwa bei den ehelichen Vergünstigungen. Die CSV spricht 
sich, neben dem Zerrüttungsprinzip, klar für das Beibehalten 
des Verschuldungsprinzips bei schwerem Fehlverhalten als 
Grundlage der Ehescheidung aus.

49. Kritisch sieht die CSV auch die vorgesehene Möglichkeit, 
dass Kinder eigenständig die Übereinkunft der Eltern oder 
das Gerichtsurteil in Sachen Besuchsrecht in Frage stellen 
können. Kinder und Jugendliche sollen nach ihrer Meinung 
gefragt werden. Sie sollen aber nicht instrumentalisiert wer-
den können. Der Regierungstext birgt die Gefahr, dass Kin-
der von dem Elternteil, der nicht mit dem Scheidungsurteil 
zufrieden ist, manipuliert werden.

Ja zum Familienrichter, aber als Kollegium

50. Die CSV steht der Einführung eines Familienrichters 
positiv gegenüber. Dieser soll für eine ganze Reihe von 
Streitfällen verantwortlich sein. Für uns ist klar, dass einige 
dieser Entscheidungen sich auf sensible Fälle beziehen oder 
komplexer Natur sind. In unseren Augen wäre es deshalb 
besser, wenn sie von einem Richterkollegium von drei Rich-
tern getroffen würden. Durchaus mit der Möglichkeit der 
Übertragung an einen einzigen Richter.
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Ein praxistaugliches Burkaverbot

51. Die CSV begrüßt den Sinneswandel der Regierung beim 
Vermummungsverbot. Nachdem die Regierung sich lange 
Zeit gegen ein „Burkaverbot“ ausgesprochen und immer 
wieder auf die Möglichkeit einer kommunalen Vermum-
mungsregelung hingewiesen hat, hat die Regierung doch 
noch ein Burka-Gesetz hinterlegt. Dies nachdem die CSV 
bereits einen Gesetzesvorschlag deponiert hatte. Für uns 
war stets klar, dass eine Regelung auf Gemeindeebene nicht 
ausreichend ist. Deshalb haben wir uns für eine einheitliche 
nationale Regelung ausgesprochen. Für die CSV geht der 
Regierungstext, der die Vermummung nur an bestimmten 
Orten verbietet, nicht weit genug. Vor allem aber ist er in 
der Praxis untauglich. Wir befürworten ein generelles Ver-
mummungsverbot, das für den gesamten öffentlichen Raum 
zählen soll.

11) SICHERHEIT DER BÜRGER

Für eine bürgernahe und effiziente Polizei

52. Die CSV tritt ausdrücklich für eine bürgernahe Polizei 
ein. Wir fordern weiterhin, dass die Aufgaben und die Mittel 
der „police de proximité“ im Lichte der Anforderungen vor 
Ort klar definiert werden. Dies ist im Interesse der Bürger 
und deren Sicherheit.

53. Die CSV steht der Integrierung der regionalen Kriminal-
dienste („services de police judiciaire“) in der zentralen 
Kriminalpolizeistelle positiv gegenüber. Gleiches gilt für die 
Schaffung regionaler Antennen. Allerdings plädieren wir, 
neben der „Zentrale“, für die Schaffung einer zusätzlichen 
vierten regionalen Antenne für die Hauptstadt. Dies im Sinne 
von mehr Kohärenz und Bürgernähe. Um die Effizienz der 
Polizei weiter zu steigern, fordern wir einen besseren Informa-
tionsaustausch und Informationsfluss zwischen den Diensten.

Zusätzliche juristische Mittel für die Polizei

54. Die CSV befürwortet die Erweiterung der juristischen 
Mittel der Polizei. Wir sprechen uns für die sogenannte 
Sicherheitsdurchsuchung aus. Eine solche Möglichkeit 
könnte präventiv eingesetzt werden und würde zudem zum 
Schutz der Polizeibeamten beitragen.

Die CSV fordert die Regierung auf, den sogenannten Platz-
verweis als zusätzliche administrative Polizeimassnahme 
in die Gesetzgebung aufzunehmen. Die Polizei muss in 
bestimmten Fällen handlungsfähig bleiben.

Auf das Sicherheitsgefühl der Bürger hören

55. Der CSV ist sich der Bedeutung des Sicherheitsge-
fühls der Bürger voll bewusst. Die CSV hat sich für eine 
Ausweitung der Kompetenzen der „agents municipaux“ 
ausgesprochen.

Gute Arbeitsbedingungen und direkte  
Rekrutierungsmöglichkeiten

56. Eine effiziente Polizei braucht motivierte Polizisten, die 
auf die Herausforderungen ihrer Arbeit optimal vorbereitet 
sind. Die CSV unterstützt die direkte Rekrutierungsmöglich-
keit bei der Kriminalpolizei durch attraktive Arbeitsbedingun-
gen und gute Karrieremöglichkeiten. Eine moderne Polizei 
soll neben Polizisten mit klassischer Ausbildung auch auf 
kompetentes ziviles Fachpersonal zurückgreifen können.

12) TERRORBEKÄMPFUNG

57. Für die CSV gründet eine effiziente Terrorbekämpfung 
auf mehrere Pfeiler:

Stärkere Kontrollmöglichkeiten durch den  
Geheimdienst

58. Im Rahmen der Reform des Geheimdienstes wurden 
dessen Befugnisse und Kontrollmöglichkeiten gestärkt. So 
soll die präventive Terrorbekämpfung effizienter werden. 
Die CSV forderte unmittelbar nach den Terroranschlägen 
von Paris die schnelle Umsetzung der Geheimdienstre-
form. Wir plädierten u.a. für eine Aufhebung der maximalen 
Begrenzung des Personalschlüssels. Die Mitarbeiteranzahl 
soll den tatsächlichen Bedürfnissen bei der Terrorbekämp-
fung entsprechen. Die Reform trägt den CSV-Forderungen 
Rechnung.

Verankerung des Ausnahmezustandes in der 
Verfassung

59. Nach den Terrorattentaten von Paris forderte die CSV 
ebenfalls eine sofortige Verankerung des Ausnahmezustan-
des in der Verfassung, sowohl bei internationalen als auch 
bei nationalen Krisen. Die Exekutive muss in solchen Krisen 
schnell handeln können. Die CSV verlangte ferner, dass die-
ses Kriseninstrument zeitlich begrenzt und das Parlament 
einer Verlängerung des Ausnahmezustandes zustimmen 
muss. Die CSV begrüßt ausdrücklich, dass die Mehrheits-
parteien gemeinsam mit ihr die Verfassung punktuell im 
Sinne ihrer Forderungen angepasst haben.
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Terrorismusgesetzgebung

60. Die CSV hat sich stets für eine verbesserte Zusammen-
arbeit zwischen inländischen und ausländischen Sicher-
heitsbehörden eingesetzt. Neben der raschen Umsetzung 
europäischer und internationaler Texte, bedingt eine effizi-
ente Terrorismusbekämpfung auch eine Aufstockung des 
Sicherheitspersonals mitsamt angemessener Ausbildungs- 
und Weiterbildungsangebote. National gesehen bedauert 
die CSV, dass das Terrorismusgesetz, welches von der 
Regierung Anfang Dezember 2015 eingebracht wurde, nicht 
zeitnah umgesetzt wurde. Die CSV hob aber auch präven-
tive Ansätze hervor, um Radikalisierung vorzubeugen.

13) RETTUNGSDIENSTE

Skeptisch gegenüber der konkreten Umsetzung

61. Die CSV begrüßt prinzipiell die Reform der Rettungs-
dienste. Wir warten nun mit Spannung auf deren praktische 
Umsetzung. Die Reform gründet auf Vorarbeiten und Überle-
gungen der vorherigen Regierung. Wir haben das Gesetz mit-
getragen. Doch wir hätten die Finanzierung anders geregelt. 
Wir hätten es vorgezogen, wenn der Staat die Kosten gleich 
ganz übernommen hätte, anstatt einen Teil erst über die 
Gemeinden zu finanzieren. Die CSV fordert ferner Zwischen-
berichte sowie nachträglich genauere finanzielle Angaben.

14) KIRCHENFABRIKEN

Die CSV war für eine grundlegende Reform, 
aber im Dialog!

62. In ihrem Wahlprogramm von 2013 hat sich die CSV für 
eine grundlegende Reform der Kirchenfabriken ausgespro-
chen. Im Gegensatz zur Regierung hätte sie diese allerdings 
im Dialog mit allen betroffenen Akteuren in die Wege gelei-
tet. Sie wäre somit auch inhaltlich anders ausgefallen.

15) STANDORT LUXEMBURG

Die CSV hat in der vergangenen Legislaturperiode wieder-
holt die Wirtschaftspolitik der Regierung kritisch unter die 
Lupe genommen. Auch im Wirtschaftsbereich haben wir 
zahlreiche Alternativen auf den Tisch gelegt.

Wettbewerbsfähiges steuerliches Umfeld

63. Zahlreiche einzelne Maßnahmen der Steuerreform zielen 
sicher in die richtige Richtung. Dennoch ist die Reform als 
Ganzes unausgewogen und halbherzig. In Europa liegt der 
Gesamtsteuersatz für Betriebe durchschnittlich bei rund 21%. 
In Luxemburg wurde er nur von 29 auf 27 bzw. 26 Prozent 
gesenkt. Eine solche Betriebsbesteuerung hält dem interna-
tionalen Wettbewerbsdruck nicht stand. Sie führt zu keiner 
signifikanten Verbesserung der Wettbewerbsfähigkeit unse-
rer Betriebe. Deshalb hätte sie weiterreichen müssen. 

Die CSV plädiert für ein günstiges Steuerumfeld für Unter-
nehmen. Das Land braucht wettbewerbsfähige Betriebe. 
Unternehmen brauchen Entwicklungsperspektiven, um 
sich nieder zu lassen, um zu wachsen, um Arbeitsplätze zu 
schaffen. Die CSV hat sich klar für eine langfristige Steuer-
strategie ausgesprochen, die den Gesamtsteuersatz („taux 
d’affichage“) in Richtung 20 Prozent senken will. Dieses Ziel 
geht mit einer Erweiterung der steuerlichen Bemessungs-
grundlage einher. Diese Steuerstrategie soll möglichst im 
Konsens beschlossen werden. Sie soll zudem Wettbewerbs-
vorteile und Standortbedingungen berücksichtigen.

64. Die CSV begrüßt, dass internationale Konzerne wie Google  
darüber nachdenken, sich bei uns niederzulassen. Unser 
Wirtschaftsgefüge benötigt sowohl ausländische als auch 
Luxemburger Unternehmen. Die CSV fordert deshalb, dass 
alle Betriebe gleichbehandelt werden.

In den Augen der CSV wurden besonders Klein- und Mittel- 
betriebe in den vergangenen Jahren stiefmütterlich behan-
delt. Die Regierung zeigt eindeutig mehr Interesse an großen 
ausländischen Prestige-Konzernen, für dessen Belange sie 
stets ein offenes Ohr hat. Sie vergisst dabei, dass die Klein- 
und Mittelbetriebe das Rückgrat unserer Wirtschaft darstel-
len. Wir wollen diese Unternehmen vorrangig unterstützen.

Für eine diversifizierte und leistungsfähige 
Landwirtschaft

65. Landwirtschaftliche Betriebe brauchen Unterstützung. 
Für die CSV ist die Landwirtschaft ein wichtiger Bestandteil 
unserer Wirtschaft. Sie ist ein Garant für die sichere Versor-
gung mit hochwertigen Lebensmitteln. 
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66. Das Agrargesetz hat lange auf sich warten lassen. Es erfüllt 
unsere Erwartungen nicht. Die CSV hat deshalb eine ganze 
Reihe von Änderungsanträgen vorgeschlagen, die u.a. darauf 
zielen die Prozeduren bei Investitionsbeihilfen zu vereinfa-
chen, die Maximalsätze bestimmter Investitionen - etwa bei 
Maschinen - nach oben anzupassen oder den Junglandwirten 
bessere Chancen zu sichern.

Bei der Beratung sollen in unseren Augen alle Betriebe 
gleich behandelt werden. Ein Kompetenzzentrum „Land-
wirtschaft“ drängt sich auf. Die Landwirtschaft benötigt in 
Zukunft eine starke Vertretung in der Politik. Also ein eigen-
ständig agierendes Landwirtschaftsministerium. Und keine 
Marionette des Umweltministeriums.

Unser Land soll vor allem qualitativ wachsen. Und nicht 
einseitig zu Lasten der Landwirtschaft. Wertvolle Böden 
für landwirtschaftliche Zwecke müssen deshalb geschützt 
werden und nicht mehr für Kompensationsmaßnahmen zur 
Verfügung stehen.

16) ÖFFENTLICHER DIENST UND 
STAATLICHE INSTITUTIONEN

Reform des öffentlichen Dienstes

67. Die Reform des öffentlichen Dienstes trägt die Handschrift 
der vorherigen Regierung. Sie wurde mit den Stimmen der CSV 
verabschiedet. Die Reform beinhaltet unter anderem eine den 
heutigen Abschlüssen und Studien angepasste Klassifizierung 
und Aufwertung der Karrieren, bessere Aufstiegsmöglichkei-
ten, eine Berücksichtigung der beruflichen Laufbahn und Wei-
terbildung auch im Privatsektor, ein Auswertungsverfahren, 
eine Vereinfachung der Staatsapparates, sowie flexiblere und 
dem heutigen Lebensstil angepasste Arbeitsbedingungen.

Reform des Staatsrates: keine Verstärkung  
des Staatsrates

68. Die CSV hat auch mit ihrer Gesetzesvorlage zur Reform 
des Staatsrates den Stein ins Rollen gebracht. Nur wenige 
Monate später legte die Regierung nach. Auch wenn es 
Übereinstimmungen zwischen den beiden Texten gab, 
haben wichtige Reformvorschläge der CSV bei den Mehr-
heitsparteien kein Gehör gefunden. So hatte die CSV vorge-
schlagen, dass fünf Abgeordnete das Recht haben sollten, 
den Staatsrat mit einer Rechtsfrage zu befassen. Dies hätte 
sowohl eine Stärkung des Staatrates als Verfassungshüter 
als auch eine Stärkung der Abgeordnetenkammer bedeutet. 
Die hätte auch zu besseren und klareren Gesetzen geführt. 
Die Bürger wären die großen Gewinner einer solchen 

Reform gewesen. Die CSV hatte sich auch bei der Ernen-
nung der Staatsräte für ein Vorschlagerecht nur noch der 
Abgeordnetenkammer auf Basis einer Profilbeschreibung 
stark gemacht.

Die rezente Debatte um die Bestimmung eines neuen Mit-
glieds des Staatsrates, gibt der CSV Recht, das Gesetz der 
Regierung von 2016 nicht mitgetragen zu haben. Die CSV 
hat erneut eine Gesetzesvorlage hinterlegt, die darauf 
zielt die Ernennungsprozedur der Abgeordnetenkammer 
vorzubehalten.

17) VERFASSUNGSREFORM 

Die Bürger ernst nehmen

69. Für die CSV ist eine Reform der Verfassung unabding-
bar. Diese Reform muss möglichst breit diskutiert werden. 
Allerdings kann diese Debatte objektiv nur außerhalb von 
parteipolitisch geprägten Wahlzeiten stattfinden. 

Deswegen schlagen wir vor, diese Debatte nach den Wahlen 
im Oktober zu beginnen und 2019 ein Referendum zu orga-
nisieren. Die CSV nimmt die Bürger ernst.

18) CHANCENGLEICHHEIT

Für eine alternative Quotenregelung

70. Dem aktuellen Gesetz über politische Geschlechterquo-
ten, das von Blau-Rot-Grün hinterlegt und gestimmt wurde, 
steht die CSV nach wie vor skeptisch gegenüber. Das Gesetz 
verpflichtet die Parteien, mindestens 40 Prozent Kandidaten 
jeden Geschlechts auf den nationalen Wahllisten aufzustel-
len. Bei Nicht-Einhaltung drohen finanzielle Sanktionen über 
das Parteienfinanzierungsgesetz.

Zur Klarstellung: Die CSV steht nach wie vor zum Prinzip 
einer Geschlechterquote. Eine solche Quote ist übrigens seit 
2001 in den CSV-Statuten festgeschrieben. Allerdings sind 
wir der Auffassung, dass jede Partei eine solche Quote frei-
willig in ihren Statuten festlegen sollte. Eine freiwillige Quote 
hätte mehr Chancen tatsächlich zu einer ausgewogeneren 
Vertretung von Frauen und Männer in Führungspositionen 
zu führen als eine aufgezwungene Quote. 

Die CSV hat auch hier einen alternativen Gesetzestext vorge-
legt. So sollen jene Parteien, die eine Geschlechterquote von 
mindestens einem Drittel erfüllen, über eine zusätzliche und 
gestaffelte Rückerstattung der Wahlkampfkosten belohnt 
statt für die Nicht-Einhaltung der Quote bestraft werden.
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Transgender

71. Noch bevor die Regierung nachgezogen ist, brachte die CSV 
einen Gesetzesvorschlag ein, der für eine größere Anerken-
nung von Transgender-Personen steht. Die CSV wird auch in 
Zukunft die Verbesserung gesetzlicher Rahmenbedingungen 
hin zu mehr Selbstbestimmung sowie zur Erleichterung der 
Lebensbedingungen von Transgender-Personen unterstützen.

19) SPORT

72. Die CSV hat 2016 einen Gesetzesvorschlag zur Unter-
stützung des Elitesports im Parlament hinterlegt. Die 
Schaffung eines Statuts für Elitesportler von Weltformat, 
die verstärkte Beratung bei der Auswahl ihrer Studien und 
Ausbildung sowie die Unterstützung bei der beruflichen 
Wiedereingliederung nach der Sportkarriere sind einige der 
Schwerpunkte des CSV-Vorschlags.

20) LEBENSMITTEL- 
VERSCHWENDUNG

73. Die CSV hat die Bedeutung des Problems der Lebens-
mittelverschwendung anerkannt. 2016 haben wir zu die-
sem Thema eine Orientierungsdebatte beantragt. Die 
Debatte wurde aber erst 2018 abgehalten, was wiederum 
das Desintersse der heutigen Regierung für Nachhaltig-
keit wiederspiegelt. Auch wurde die Debatte nicht in der 
parlamentarischen zuständigen Kommission vorbereitet, 
obschon dies die CSV jedoch mehrmals gefordert hatte. Die 
CSV teilt die Sichtweise der Mehrheitsparteien, die weiter 
auf eine übergreifende Politik von Prävention und Sensi-
bilisierung setzen wollen. Die CSV glaubt jedoch, dass ein 
konsequenter Abbau der Verschwendung nur mit neuen 
Gesetzen möglich ist.

21) KULTUR

74. Im Kulturbereich, ausser personnelle Änderungen, hat 
sich recht wenig getan. Das Gesetz über das Künstlerstatut 
wurde von der vorherigen Regierung vorgelegt und von der 
aktuellen Regierung in ein Gesetz zur sozialen Beihilfe für 
Künstler umfunktioniert. Die Gesetzesvorlage für Archivie-
rung fusst auf die Vorbereitungsarbeiten der vorherigen 
Regierung und ist noch nicht verabschiedet worden.

Der kulturelle Entwicklungsplan steht noch immer nicht. Die 
CSV hatte sich für die Erstellung eines solchen Planes schon 
im Dezember 2014 im Rahmen einer von ihr beantragten 
Interpellation stark gemacht. Nachdem in den letzten Jahren 
die Kulturinfrastruktur im Fokus stand, sollen wir uns jetzt 
prioritär auf den Inhalt konzentrieren.
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Georges Bach: Straßensicherheit und  
Arbeitskonditionen

Die Hauptanliegen für Georges Bach im Transportaus-
schuss sind neben der Straßensicherheit für alle Verkehrs-
teilnehmer, mit dem konkreten Ziel die Opferzahl zu senken, 
die Anpassung von Fahrzeugen und Straßen auf die neu-
esten technologischen Entwicklungen wie das Elektro- oder 
das autonome Auto. Die Passagierrechte, die besonders 
im Bahn- und Flugbereich maßgeblich verbessert wurden, 
sind ein weiterer Schwerpunkt seiner Arbeit. Als Mitglied im 
Beschäftigungs- und Sozialausschuss stehen für Georges 
Bach die Arbeitskonditionen und sozialen Bedingungen der 
Bürger im Mittelpunkt. Die Säule für soziale Rechte soll die 
Rechte der Bürger weiter stärken. Georges Bach setzt sich 
zudem seit Jahren für gesunde und sichere Arbeitsplätze 
ein. Dazu gehören strengere Grenzwerte für krebserregende 
Stoffe, die Anerkennung psychosozialer Risiken wie Stress 
oder Burnout sowie die Auswirkungen der Digitalisierung 
auf die Arbeitswelt.

Frank Engel: Rechtsstaatlichkeit und  
parlamentarische Missionen

Im Ausschuss für Bürgerrechte, Inneres und Justiz war 
Frank Engel Berichterstatter zur Lage der Grundrechte 
in der EU in 2015 und 2016. Er fokussierte seinen Bericht 
auf Rechtsstaatlichkeit und Migration. Der Bericht wurde -  
anders in vergangenen Jahren - mit breiter Mehrheit ange-
nommen. Im Entwicklungsausschuss begleitet Frank Engel 
als stellvertretender EVP-Koordinator die Vorbereitung des 
Nachfolgevertrags für das Abkommen von Cotonou, das die 
EU-Beziehungen zu den AKP-Staaten (Afrika, Karibik, Pazifik) 
regelt. Er nahm an parlamentarischen Missionen in Zentralafrika, 
Mauretanien, Niger und Sierra Leone teil, sowie am Parlamen-
tarischen EU-Afrika Gipfel 2017 in Abidjan. Als Vizepräsident 

der Delegation für die Beziehungen mit China thematisiert er 
immer wieder die Präsenz Chinas in Afrika sowie die Zusammen-
arbeit zwischen der EU-China und Afrika. So ist ein formeller 
Dialog der EU-Institutionen mit China zu Afrika entstanden. 
 

Viviane Reding: Fairer Welthandel und 
Grundwerte

Viviane Reding war aktiv an einer grundsätzlichen Neu-
orientierung der EU-Handelspolitik beteiligt. Beispielhaft 
sind hier die Schaffung reaktiver und abschreckender Anti-
dumping-Instrumente, von fairen und transparenten Regeln 
in den Handelsabkommen sowie die Einführung eines 
öffentlichen Gerichtshofs statt privater Schiedsgerichte zu 
nennen. Mit Erfolg hat sie sich für einen stärker regulierten, 
gerechteren und verantwortungsvolleren Handel einge-
setzt. Sie war zudem Co-Berichterstatterin des Handelsbe-
richts. Viviane Reding hat sich ferner für die Anerkennung 
der Netzneutralität, das Ende der Roaming-Gebühren, die 
Übertragbarkeit von digitalen Inhalten, die progressive  
Zerschlagung des Geoblocking beim Internethandel sowie 
die Stärkung des Schutzes persönlicher Daten eingesetzt. 
Gemeinsam mit Frank Engel setzte sie ihr Engagement für 
Rechtsstaat und Grundwerte fort. Die von Viviane Reding 
initiierte Europäische Staatsanwaltschaft wird 2020 in 
Luxemburg ihre Arbeit aufnehmen.

D'CSV- 
EUROPA- 
DEPUTÉIERT
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Er ist wie die Bahn: verlässlich, gewissenhaft, bescheiden. 
Einmal Eisenbahner, immer Eisenbahner. Einmal Gewerk-
schafter, immer Gewerkschafter. So ist Georges Bach, 
Jahrgang 1955, immer noch. Zugleich ist er mit vollem Enga-
gement Europaabgeordneter. Halbe Sachen sind sein Ding 
nicht: « Wenn ich mich für eine Sache engagiere, dann immer 
voll und ganz », erzählt er. Doch eigentlich engagiert er sich 
nie wirklich für Sachen, sondern immer für Menschen. Trotz 
seines vollen Einsatzes ist Georges Bach stets diskret. 
Scheinwerferlicht oder schnelle Schlagzeilen sucht er nicht. 
„Ich mache auch in Brüssel und Straßburg nur meine Arbeit. 
Mir geht es um Effizienz. Nicht um Schaumschlägerei“, sagt er.

Pragmatiker der diskreten Effizienz

Vielleicht ist es auch wegen dieser diskreten Effizienz, dass 
Georges Bach parteiübergreifend respektiert wird. Denn 
wichtiger als Parteizugehörigkeit ist dem Pragmatiker das 
politische Resultat. „Am Ende kommt es darauf an, dass der 
Bürger von unserer Arbeit in Europa profitiert. Resultate 
sind das beste Argument für Europa“, sagt er unaufgeregt. 
Unaufgeregt: das ist er eigentlich immer. Auch weil er zuhö-
ren kann. Wenn er aber zugehört und debattiert hat, dann 
setzt er sich auch gegen Widerstände und mit Leidenschaft 
für seine Ziele ein. „Diese Kompromisssuche und Durchset-
zungsfähigkeit habe ich als Gewerkschafter gelernt. Diese 
Erfahrung setzte ich heute in der Politik um“, erzählt er.

Engagement für Reisesicherheit und Soziales

Seit 2009 ist Georges Bach im Europaparlament. „Meine 
Arbeit macht mir Spaß. Ich habe hier eine zweite Berufung 
gefunden.“ Dass er sich in Brüssel wohlfühlt, sieht man ihm 
an. Trotzdem ist ihm der Wechsel nicht leicht gefallen. Die 
Eisenbahn war seine Welt. 1974 wechselt er von der Arbed 
zur CFL. Es sollte – neben seiner Familie - die große Liebe 
werden. 1982 engagiert er sich gewerkschaftlich. 1998 wird 
er Generalsekretär, 2002 Präsident des Syprolux. Auch 
in Europa kümmert er sich heute um Verkehr. „Wir sorgen 
dafür, dass die Bewegungsfreiheit nicht nur in den Verträ-
gen steht. Wir machen aus ihr eine Terrainwirklichkeit für 
die Menschen“, sagt er. Beispielhaft ist hier sein Einsatz für 
die Reisesicherheit zu nennen. Eine weitere Priorität ist für 
den Christlich-Sozialen der Kampf gegen Sozialabbau sowie 

der Ausbau des sozialen Europa: „Das EU-Sozialmodell sucht 
weltweit seinesgleichen. Doch es ist noch längst nicht perfekt 
und steht zum aktuellen Zeitpunkt unter Druck. Es ist ein 
laufender Prozess.“

Immer noch der „alte Georges“

Georges Bach ist eben nicht nur sich selbst, sondern auch 
seiner Liebe zur Bahn um zum Sozialen stets treu geblieben. 
Seinen ehemaligen Kollegen sowieso. „Ich reise zwar gerne. 
Manchmal sogar mit dem Flieger. Doch abgehoben bin ich 
nie.“ Jeder der ihn kennt, kann das bestätigen. Der Vater dreier 
Kinder ist nicht nur bei seiner Familie auf Cents, sondern auch 
in Brüssel der „alte Georges“  geblieben. Eigentlich noch ein 
sehr junger. Vielleicht auch, weil er privat gerne spazieren geht.

GEORGES BACH:
DER VERLÄSSLICHE
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Er ist ein Kosmopolit. Ein überzeugter Europäer. Ein Luxem-
burger mit Herz und Seele noch dazu. Politisch engagiert 
ist Frank Engel, Jahrgang 1975, seit er denken kann. „Min-
destens so lange“, meint er scherzhaft. Bereits als Schüler 
und Student ist in der Jugendkonferenz CGJL engagiert. 
Es folgen CSJ und auch CSV. Immer verbunden auch mit 
Engagements auf europäischer Ebene. Etwa als Präsident 
der christdemokratischen United Students for Europe oder 
bei den EVP-Studenten der European Democrat Students. 
Denn wenn es eine Konstante in seinem Leben gibt, ist es 
Europa. „Ich glaube an ein starkes, solidarisches und souve-
ränes Europa. Gerade kleine Länder haben nur eine Zukunft 
mit und nicht gegen Europa“, betont er.

„Ohne Rechtsstaat ist Europa unglaubwürdig 
und undenkbar“

Zunächst arbeitet Frank Engel als Chefredakteur der Inter-
netplattform Codex. Dann folgt er dem Ruf von Jacques 
Santer als Assistent ins Europäische Parlament. 2001 
wechselt der studierte Jurist in die Kulissen der nationalen 
Politik als CSV-Fraktionssekretär: „Für mich waren das sehr 
lehrreiche Jahre im Maschinenraum der Chamber.“  2009 
geht es zurück nach Straßburg. Diesmal nicht als Assistent, 
sondern als waschechter und jüngster luxemburgischer 
Europaabgeordneter. Als solcher engagiert er sich für den 
Rechtsstaat. „Bei der Rechtsstaatlichkeit sind keine Kom-
promisse möglich. Ohne funktionierenden Rechtsstaat ist 
Europa unglaubwürdig und undenkbar“, sagt er. Durchaus 
laut und deutlich. Auch gegenüber Staats- und Regierungs-
chefs. Viktor Orban kann ein Lied davon singen.

Gräben überbrücken auch in Afrika

Doch auch das soziale Europa liegt ihm am Herzen. Ohne 
dabei auf globale Wettbewerbsfähigkeit vor allem für Euro-
pas PMEs zu verzichten: „Deshalb bin ich ja auch Christ-
demokrat. Weil wir vermeintliche Widersprüche überwinden 
und gesellschaftliche Gräben überbrücken.“ Ein weiteres 
Steckenpferd ist sein rastloser Einsatz für Staatlichkeit und 
Demokratie auf dem komplizierten afrikanischen Kontinent. 
„Die Staaten in Afrika müssen stabilisiert und ihre Institu-
tionen gestärkt werden – es geht dabei auch um unsere 
Sicherheit“, unterstreicht er.

Politik mit Optimismus und Humor

Doch Frank Engel ist nicht nur Politiker, sondern auch 
Autor. Seit Jahrzehnten publiziert er seine Überlegungen zu 
Europa und zum Zeitgeschehen. Dabei zeigt er sich stets 
offen für neue, unorthodoxe, auch rhetorisch zugespitzte 
Ideen. Und auch diplomatisch ist der nicht minder eifrige 
Leser als armenischer Honorarkonsul in Luxemburg aktiv. 
Dem schönen Land im Kaukasus ist er übrigens nicht nur 
diplomatisch, sondern auch privat verbunden. Denn auch 
seine Ehefrau ist Armenierin. Aufgewachsen ist er jedoch 
nicht in Jerewan, sondern in Diekirch. Wie seine relaxe Hei-
matstadt ist er ein gemütlicher, jovialer und umgänglicher 
Zeitgenosse. Legendär sind seine Parodien von Chirac über 
Kohl bis Santer: „Manches im Leben geht eben besser mit 
Humor und Optimismus. Politik gehört auch dazu.“

FRANK ENGEL:
DER KOSMOPOLIT
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Sie ist zugleich Minettsdapp, Luxemburgerin und Euro-
päerin. Viviane Reding, Jahrgang 1951, wohnt in der Europa-
hauptstadt Luxemburg. Und als Europaabgeordnete auch 
regelmäßig in den anderen Europahauptstädten Brüssel 
und Straßburg. Wie Europa ist sie räumlich-rational nicht 
zu fassen. Die Mutter dreier Söhne ist ein leidenschaftlicher 
Mensch. Und eine starke Frau noch dazu. Eine Politikerin der 
klaren Worte, die weiß was sie will. Und die nahe bei den 
Bürgern steht. Mitten im Alltag. Mitten im Leben. Das beste 
Beispiel hierfür ist ihr Engagement als EU-Kommissarin für 
ein Europa ohne Roaming-Grenzen: „Hier geht es nicht nur 
um Roaming. Eigentlich geht es um offene Grenzen und 
freie Kommunikation.“

„Marktwirtschaft geht bei mir nur sozial und 
ökologisch“

Viviane Redings Politik gründet stets auf Fakten. Das hat 
die promovierte Humanwissenschaftlerin von der Pike auf 
gelernt. In ihren Doktorjahren an der Sorbonne. Und als 
Wort-Journalistin. „Der Journalismus war eine gute Schule.“ 
Von dieser Lebensschule profitiert sie 1979 als sie nach der 
Oppositionszeit der siebziger Jahre unter dem Leadership 
von Pierre Werner in die Chamber gewählt wird. Von 1981 
bis 1999 ist sie zudem Gemeinderätin in Esch. Gemeinsam 
mit Jacques Santer und Jean-Claude Juncker steht sie 
für die Erneuerung von Land und Partei: „Es war eine Zeit 
des Aufbruchs, in der das Fundament für den modernen 
Wohlstand des Landes gelegt wurde.“ Für die ehemalige 
Vorsitzende des parlamentarischen Sozialausschusses 
war dies stets „Wohlstand für alle“: „Marktwirtschaft geht 
bei mir nur sozial und ökologisch.“ Deshalb auch ihr Ein-
satz für einen fairen Welthandel. Damit unsere Unterneh-
men geschützt und unsere Produkte qualitativ bleiben.   

„Meine Priorität ist immer der Bürger“

1989 wechselt Viviane Reding von Krautmarkt als Europa-
abgeordnete nach Straßburg. Sie macht sich im Petitions-
ausschuss für die Anliegen der Bürger stark. 1999 wird sie 
Kommissarin in der EU-Exekutive. Hier sollte sie 15 Jahre 
lang bleiben. Zunächst unter Prodi als zuständiges Mit-
glied für Bildung, Kultur, Medien und Sport. Anschließend 
für Medien, Telekom und Technologie unter Barroso. 2010 

wird sie Vizepräsidentin der Kommission, verantwortlich 
für Justiz, Grundrechte und Bürgerschaft: „Meine Priorität 
ist immer der Bürger.“ Beispielhaft lassen sich der Ausbau 
des Studentenaustauschs Erasmus, das Engagement für 
Chancengleichheit sowie die genannte Abschaffung der 
Roaminggebühren nennen. Auch wenn sie gerne lacht: „Bei 
der Rechtsstaatlichkeit hört der Spaß auf.“  Das hat sie oft 
bewiesen. Mit ihrer Orban-Kritik. Mit ihrem Einsatz für eine 
unabhängige Justiz.

Luxemburgerin in Brüssel, Europäerin in 
Luxemburg

Seit 2014 ist Viviane Reding erneut Europaabgeordnete. Die 
nationale Politik hat sie nie wirklich verlassen: „In Brüssel bin 
ich stets auch Luxemburgerin. Und in Luxemburg immer 
auch Europäerin.“ Sie steht für eine einheitliche, starke 
Stimme Europas in der Welt. Für ein Europa der Werte: „Mit 
den Werten ist es wie mit dem Frieden. Sie müssen täglich 
erarbeitet werden. Vor allem Solidarität, ohne die weder 
Luxemburg noch Europa für mich denkbar sind.“ Zielstrebig. 
Durchsetzungsfähig. Mit Herz, Verstand und Erfahrung. 
Dafür steht Viviane Reding.

VIVIANE REDING:
DIE ZIELSTREBIGE
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